
В Московском государ-
ственном театре фолькло-
ра «Русская песня» состо-
ялся юбилейный концерт 
студии «ЛОАМ» - легендар-
ного ингушского коллекти-
ва, которому исполнилось 
20 лет. В теплой и друже-
ской атмосфере артисты 
исполнили любимые хиты 
и новые песни под громкие 
аплодисменты, много шу-
тили и рассказывали инте-
ресные истории из своей 
долгой музыкальной дея-
тельности.

Почетными гостями кон-
церта стали Глава Респу-
блики Ингушетия Юнус-Бек 
Евкуров, сенатор Совета Фе-
дерации Мухарбек Дидигов, 
исполняющий обязанности 
Постоянного представитель-
ства РИ при Президенте РФ 
Ислам Цечоев, а также ста-
рейшины ингушской общи-
ны, политики, бизнесмены.

После нескольких песен 
на сцену вышел руководи-
тель региона Юнус-Бек Ев-
куров, чтобы поздравить 
артистов с 20-летием кол-
лектива. Он поблагодарил 
всех, кто пришел на концерт 
и выразил уверенность, что 
студия «ЛОАМ» еще многие 
годы будет радовать своих 
поклонников хорошими пес-
нями.

«Это прекрасная тради-
ция - проводить в Москве 
такие масштабные и яркие 
мероприятия, на которых 
собираются и молодежь, и 
люди старшего поколения, 
чтобы пообщаться и насла-
диться хорошей националь-
ной музыкой. Песни студии 
«ЛОАМ» актуальны всегда с 
их военно-патриотическим, 
духовно-нравственным и 
шуточным содержанием. 

Они являются магнитом для 
представителей нашего на-
рода, связывают нас друг с 
другом, а тех, кто живет да-
леко от Ингушетии, наводят 
на мысли, что пора поехать 
домой, на родину. Хочу ска-
зать спасибо великолепному 
ансамблю и всем тем, кто 
принимал участие в его ста-
новлении. В том числе По-
стоянному представитель-
ству Республики Ингушетия, 
при котором 20 лет назад 
и был создан культурный 
центр «ЛОАМ», - сказал в 

своем выступлении Ю. Ев-
куров.

За выдающиеся успехи 
в области культуры и ис-
кусства Глава Ингушетии 
вручил награды и почетные 
грамоты артистам коллекти-
ва. Лауреатами наград ста-
ли основатель культурного 
центра «ЛОАМ», кавалер 
«Знака Почета», народный 
артист Ингушетии Руслан 
Наурбиев (посмертно), за-
служенная артистка Россий-
ской Федерации, солистка 
ансамбля «ЛОАМ» Тамара 
Яндиева, солист коллекти-
ва, народный артист Респу-
блики Ингушетия Ибрагим 
Беков, а также генеральный 
директор группы компаний 
«АССАgroup», организатор 
юбилейного концерта группы 
Магомед Оздоев.

Этот вечер стал ярким 
культурным событием для 
ингушской публики Москвы, 
в зале почти не осталось 
свободных мест, а большую 
часть аудитории составля-
ла молодежь, которой песни 
«ЛОАМ» также близки, как и 
старшему поколению.
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Компания "НТВ-Плюс" намерена приобрести телевизионные права на показ 
матчей российской премьер-лиги на следующий трехлетний цикл. Реализацией 
прав будет заниматься "Лига-ТВ", которая является дочерним подразделением 
РФПЛ. Суммарная стоимость всех прав РФПЛ в текущих экономических и инфра-
структурных условиях составляет 5,6 - 6,2 миллиарда рублей (110 - 120 миллио-
нов долларов) в год. Это общая стоимость всех коммерческих и медийных прав 
по оценке рынка. Отдельно пакет титульного спонсора РФПЛ в сезоне - 2015/2016 
оценивается в 1,1 - 1,2 миллиарда рублей в год. По поводу сотрудничества с ком-
панией "СОГАЗ" пока официальное решение о продлении договора от компании 
не поступало, поэтому сейчас идет процесс формирования предложения по ти-
тульному спонсору.
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Владикавказ

Во Владикавказе появится гостиница «Hilton»
Заявка на франшизу была подписана на всероссийской выставке «Франчайзинг. 

Регионы», прошедшей в "ИТ-парк Алания". Здание бывшей гостиницы «Москва» бу-
дет перепроектировано по требованиям компании «HiltonWorldwide». Планируется, что 
привлечение международного бренда для строительства гостиницы поднимет имид-
жевую привлекательность республики и будет способствовать развитию внутреннего 
туризма.

Многие из представленных на выставке франшиз должны были открыться на террито-
рии республики еще в прошлом году, но им помешал кризис. Например, франшиза «Ingreen» 
открыта в девяти городах России, но перспективу для своего успешного развития находит 
именно в Северной Осетии. Именно здесь франчайзер Елена Чернятьева планирует открыть 
мини-фабрику по выращиванию растений для дизайнерского оформления помещений. Сей-
час бренд работает на импортном материале, но создание производств из местного сырья 
позволит сократить стоимость услуг в 10-20 раз. Экологически чистые технологии фирмы по-
зволяют подвергать растения спецобработке, после которой останавливается процесс увяда-
ния и они остаются свежими на протяжении 10 лет.

Проведение выставки было запланировано на международном инвестиционном форуме 
в Сочи. Тогда же была озвучена идея о создании в Северной Осетии «Северо-Кавказского 
франчайзингого центра». Это будет постоянно действующая площадка, которая станет свое-
образным мостом между северокавказскими республиками и другими регионами.

Грозный

Кукольный театр Сергея Образцова - в Грозном
Всемирно известная постановка внесена в Книгу рекордов Гиннесса. Ее сыграли 

около 10 тысяч раз. По Северному Кавказу театр гастролирует впервые за 85 лет сво-
его существования. Грозненские зрители с восторгом приняли "Необыкновенный кон-
церт" и бурными овациями оценили представление. 

В репертуаре театра спектакли, вошедшие в золотой фонд мирового театрального искус-
ства. Многие из них идут под заголовком "для семейного просмотра". Помимо "Необыкновен-
ного концерта" зрители Чечни увидели спектакли "Кот в сапогах", "Безумный день или женить-
ба Фигаро" и созданный внучкой основателя театра, режиссером Екатериной Образцовой 
спектакль "Большое путешествие: драконы, демоны, герои". Большое количество декораций 
и кукол позволили чеченскому зрителю увидеть все многообразие мирового кукольного ис-
кусства. После спектакля прошла пресс-конференция с участием главного режиссера театра 
Бориса Константинова и режиссера Екатерины Образцовой.

Махачкала

В Махачкале благоустраиваются памятники дагестанским 
народным поэтам

В г. Махачкале проводится комплекс мероприятий по благоустройству памятников 
и мемориалов. Ко Дню Победы были отреставрированы и благоустроены памятник 
Воину-освободителю, обелиск на воинском кладбище, памятник Расулу Гамзатову и 
другие мемориальные объекты столицы. Столичная администрация не намерена сни-
жать заданный темп работ. 

В эти весенние дни в городе запланировано проведение памятных мероприятий, посвя-
щенных народным поэтам Дагестана – Сулейману Стальскому, Ирчи Казаку и другим.Так, 
работниками Управления жилищно-коммунального хозяйства города и МУП «Горзеленхоз» 
проведен ремонт памятника кумыкскому поэту Ирчи Казаку. В ходе работ специалистами 
было частично заменено гранитное оформление постамента, а сам памятник был очищен 
от накопившейся за зиму грязи. На прилегающей территории приведены в порядок газоны и 
посажены цветы, отремонтированы скамейки. Оценить усилия городских служб смогли лю-
бители и почитатели творчества Ирчи Казака, которые собрались 15 мая у памятника на тра-
диционный День творчества классика кумыкской поэзии. В этот день почтить память поэта 
пришли ученые, писатели, поэты, видные общественные деятели республики, школьники из 
родового села поэта, представители творческой интеллигенции, почитатели таланта поэта.

Нальчик

В КБР под амнистию к 70-летию Победы подпадает около 
150 осуждённых

В Кабардино-Балкарии акт амнистии, объявленной в связи с 70-летием Победы в 
Великой Отечественной войне, уже применён в отношении 26 осуждённых, в том числе 
в отношении 5 женщин, - сообщила в пятницу пресс-служба прокуратуры КБР.

По предварительным данным в учреждениях УФСИН РФ по КБР под действие акта об 
амнистии подпадёт примерно 150 осуждённых, отбывающих наказание в исправительных уч-
реждениях, и 800 - осуждённых к наказаниям, не связанным с лишением свободы, состоящих 
на учёте в уголовно-исполнительных инспекциях УФСИН по КБР, говорится в сообщении. «В 
основе амнистии лежит идея прощения, то есть полное или частичное устранение примене-
ния карательного закона либо его смягчение, от кого бы эта идея ни исходила, это институт 
государственного прощения правонарушителей», - подчеркивает пресс-служба. Исполнение 
постановления Государственной думы Федерального собрания РФ «Об объявлении амнистии 
в связи с 70-летием Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов» находится на 
особом контроле в прокуратуре Кабардино-Балкарии, говорится в сообщении.

Черкесск 

Начинающим бизнесменам Карачаево-Черкесии 
предоставят «налоговые каникулы»

В Карачаево-Черкесии готовится к принятию закон о предоставлении налоговых 
льгот начинающим свой бизнес предпринимателям. В соответствии с законопроектом 
предполагается установить «налоговые каникулы» на 2015-2020 годы для индивиду-
альных предпринимателей, которые заняты в сфере наиболее актуальных для респу-
блики направлений деятельности.

Проект закона КЧР «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Карачае-
во-Черкесской Республики по вопросу установления налоговых ставок для индивидуальных 
предпринимателей при применении упрощенной системы налогообложения и патентной си-
стемы налогообложения» будет принят после его всестороннего обсуждения предпринима-
тельским сообществом, органами местного самоуправления. Такое решение было принято на 
расширенном заседании Комиссии по мобилизации доходов в бюджет республики при пра-
вительстве КЧР с участием премьер-министра Мурата Карданова. Кроме того, в республике 
будут приняты меры по выявлению предпринимателей, осуществляющих свою деятельность 
нелегально. Такая работа уже начата в Хабезском, Малокарачаевском, Усть-Джегутинском 
районах. Количество зарегистрированных предпринимателей должно увеличить поступление 
платежей в бюджет. Отметим, в первом квартале 2015 года налоговые и неналоговые доходы 
консолидированного бюджета Карачаево-Черкесии составили 1517,4 млн рублей или 106,4 % 
от уточненных бюджетных назначений. Перевыполнение составило 90,9 млн рублей.

С. СуЛТАНОВ

В социальных сетях 
Глава Ингушетии поздра-
вил моряков с днём об-
разования Балтийского 
флота. 

На своей страничке в 
фейсбуке руководитель ре-
гиона отметил: «Сегодня 
свой День рождения отмеча-
ет старейший флот России - 
Балтийский. В этот день в да-
леком 1703 году флотилия из 
30 шлюпок с солдатами Пре-
ображенского и Семеновско-

го полков под командовани-
ем Петра I одержала первую 
боевую победу, захватив в 
устье Невы два шведских 
военных судна. Все участни-
ки того боя получили специ-
альные медали с надписью 
«Небываемое бывает», а тот 
день стал днем рождения 
Балтийского флота России».

Юнус-Бек Евкуров отме-
тил, что в настоящее время 
подразделения Балтийского 
флота способны эффектив-
но действовать на море, в 

воздухе и на суше. На его 
вооружении состоят самые 
современные корабли, мор-
ская авиация, средства воз-
душно-космической и проти-
вовоздушной обороны. Глава 
Ингушетии поздравил всех 
моряков Балтийского фло-
та с их профессиональным 
праздником, пожелал им 
мира, благополучия, успехов 
в службе и всего самого наи-
лучшего.

Глава Ингушетии Юнус-Бек Ев-
куров на своих страничках в соци-
альных сетях поздравил кадетов 
с 21-летием со дня образования 
Горского кадетского корпуса.

В тексте поздравления говорится, что 
сегодня, как и много лет назад, ГКК являет-
ся уникальным учебным заведением, где не 
только дают прекрасное образование, все-
стороннее воспитание, но и готовят настоя-
щих защитников Отечества и патриотов сво-
ей Родины. Сегодня исполняется ровно 21 
год с момента создания Горского кадетского 
корпуса им. А.Д. Цароева.

«Сегодня, как и много лет назад, ГКК яв-
ляется уникальным учебным заведением, 
где не только дают прекрасное образование, 

всестороннее воспитание, но и готовят на-
стоящих защитников Отечества и патриотов 
своей Родины. Не зря Горский кадетский кор-
пус считается одним из самых престижных 
учебных заведений на Северном Кавказе. 
Воспитанники корпуса уже много лет подряд 
занимают только первые места в различных 
соревнованиях и смотрах. Кадеты являются 
достойными продолжателями героических 
традиций ингушского воинства», - написал в 
своем блоге Глава Ингушетии.

«Отрадно, что многие выпускники ГКК вы-
бирают для себя военную службу. Поздрав-
ляю весь коллектив Горского кадетского 
корпуса с праздником. Желаю всем воспи-
танникам успехов в учебе и спорте, трудо-
любия и новых побед!», - добавил Юнус-Бек 
Евкуров.

В Москве прошел концерт легендарной 
группы «ЛОАМ»

Любимые хиты 
и новые песни

Юнус-Бек Евкуров провел рабочую 
встречу с помощником-советником Главы 
РИ Зурабом Маршани, на которой обсуди-
ли вопросы, касающиеся летнего оздо-
ровительного отдыха и лечения детей из 
Ингушетии в Республике Абхазия. «Как и в 
предыдущие годы около 30 ребят смогут 
отдохнуть на побережье Черного моря в 
Гаграх, сейчас идут переговоры о выбо-
ре пансионата, где остановятся дети и их 
воспитатели», - доложил Зураб Маршани.  

Помощник-советник руководителя ре-
гиона также пояснил, что группа абхазских 
детей, страдающих детским церебральным 
параличом, пройдет курс восстановления 
в реабилитационном центре Ингушетии. 
Юнус-Бек Евкуров сделал акцент на усло-
вия содержания детей во всех пришкольных 
и стационарных организациях отдыха и оз-
доровления. «Проводите проверки лагерей 
и самих педагогов, их подготовку и аттеста-
цию», - сказал Глава региона.

Дети из Ингушетии в этом году отдохнут 
на побережье Черного моря в Гаграх

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров 
поздравил моряков Балтийского флота 

с профессиональным праздником

Уникальное учебное заведение

Председатель Правительства РИ Абу-
бакар Мальсагов провел совещание по 
вопросу погашения задолженности сель-
хозтоваропроизводителей республики 
перед ОАО «Росагролизинг» с руковод-
ством ООО «Инторг-лизинг» и директора-
ми ГУПов.

У ряда государственных унитарных пред-
приятий еще остаются долги по лизинговым 
платежам за сельхозтехнику. В их адрес не-
однократно направлялись письма с требова-
нием произвести оплату. Вопрос погашения 
лизинговых платежей Минсельхозом Ингу-
шетии рассматривался при заслушивании 
на балансовых комиссиях и на заседании 
итоговой коллегии аграрного ведомства ре-
спублики, однако руководители ГУПов не 
могут расплатиться со своими долгами.

Абубакар Мальсагов в очередной раз 
напомнил, что в отношении тех руководите-

лей, которые не в состоянии погасить долги 
за приобретенную технику, будут приняты 
самые жесткие меры, вплоть до освобож-
дения от занимаемой должности.

Министр сельского хозяйства и продо-
вольствия РИ Али Балаев отметил, что в 
связи тяжелым финансовым состоянием в 
некоторых предприятиях руководители до 
сих пор не имеют возможности рассчитаться 
с долгами по лизингу. По его словам, реа-
лизация собранного урожая зерновых коло-
совых культур - это единственная реальная 
возможность погасить имеющуюся задол-
женность и Минсельхоз Ингушетии со своей 
стороны примет все возможные меры для 
решения данного вопроса.

По итогам совещания Председатель Пра-
вительства РИ А. Мальсагов подчеркнул, 
что в случае непогашения указанных сумм в 
указанный срок руководители, не исполнив-
шие свои обязательства, будут уволены.

В Правительстве Ингушетии обсудили 
ситуацию с лизинговыми платежами

В воскресенье, 17 мая 
2015 года, в сельском по-
селении Орджоникидзев-
ское прошло голосование 
с целью выяснить мнение 
жителей о преобразовании 
станицы в городское посе-
ление.

В сельском поселении 
Орджоникидзевское в насто-
ящее время проживает око-
ло 70 тысяч жителей. Здесь 
функционируют 8 школ, 2 кол-
леджа, университет. Станица 
Орджоникидзевская является 
важным транспортным уз-
лом республики. Здесь рас-
положен аэропорт «Магас», 
железнодорожная станция, 

перекрестки федеральной 
трассы «Кавказ» и новой ав-
тотрассы в горную Ингуше-
тию, сообщает пресс-служба 
Избирательной комиссии Ре-
спублики Ингушетия.

Районный центр уже дав-
но имел все признаки город-
ского поселения. Дело оста-
валось только за тем, чтобы 
узнать мнение населения по 
данному вопросу. 

Параллельно с голосова-
нием по изменению статуса 
населенного пункта, жителям 
станицы предлагалось опре-
делиться с его будущим на-
званием в случае, если идея 
преобразования получит 
одобрение граждан.

 Из 18,5 тысяч взрослого 
населения, в голосовании 
по вопросу преобразования 
сельского поселения в город-
ское поселение приняли уча-
стие более 12 тысяч человек, 
из которых более 8 тысяч 
выразили свое согласие на 
преобразование станицы в 
город.

С восьми часов утра на-
чали свою работу 10 специ-
ально оборудованных участ-
ков референдума. Несмотря 
на дождь, жители станицы 
начали с утра подходить к 
участкам, но после полудня, 
когда слегка распогодилось, 
больше стало голосующих, 
идущих на участки группа-

ми. Проголосовав, редко кто 
уходил, обсуждали будущее 
станицы, смотрели подго-
товленные районным Домом 
культуры концертные про-
граммы. Процесс голосова-
ния проходил в спокойной 
обстановке без каких-либо 
нарушений, на участках ца-
рила праздничная обстанов-
ка.

Территориальная изби-
рательная комиссия Сунжен-
ского района признала итоги 
голосования действительны-
ми, а местный референдум 
состоявшимся.

Жители станицы сдела-
ли свой выбор на будущую 
жизнь в сторону городского 

образа жизни. Теперь оста-
лось принять решение по 
данному вопросу местным 
депутатам и парламентари-
ям республики. 

Прошел референдум по вопросу преобразования 
сельского поселения Орджоникидзевское путем 
наделения его статусом городского поселения
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Их имена на плитах Мемориала

Фамилий людских 
много, на всех улиц  не 
хватит… Хорошо бы в 
городе Назрани одну из 
улиц назвать «Электро-
инструментальная», в па-
мять о бывшем производ-
стве, и в знак уважения к 
представителям техни-
ческих профессий.

 
О необходимости повы-

шения престижа техниче-
ских профессий в стране 
говорят давно. В прошлом 
году Российский союз инже-
неров (РСИ) предложил гла-
ве государства новый способ 
привлечь в технические про-
фессии больше специали-
стов. Все эти идеи для того, 
чтобы помочь модернизации 
экономики и техническому 
перевооружению российской 
промышленности.

Напомним, Российский 
союз инженеров (РСИ) тог-
да обратился к Президенту 
России Владимиру Путину, 
предложив «рассмотреть 
возможность усиления си-
стемы государственного 
поощрения инженерного 
корпуса Российской Феде-
рации путем учреждения 
государственного почетного 
звания "Заслуженный инже-
нер Российской Федерации" 
с вручением специального 
знака, имеющего различие 
для гражданских инженеров 
в обычном исполнении и во-
енных инженеров, с допол-
нением в знаке в виде пере-
крещивающихся мечей".

Авторы письма, ссы-
лаясь на политику "новой 
индустриализации" как на 
основной вектор развития 
отечественной экономики,  
подчеркивали ведущую роль 
в решении данной важней-
шей  задачи именно инже-
неров, «поскольку им пред-
стоит построить множество 
заводов, п потом запустить 

на них производство». А 
высокое звание заслужен-
ного инженера России, есте-
ственно, будет ориентиром и 
стимулом для молодых спе-
циалистов. 

В Ингушетии, к примеру, 
наличие своих инженерных 
кадров для развития различ-
ных производств очень не-
обходимо. В былые времена 
как на территории республи-
ки, так и за ее пределами 
трудились сотни человек, 
чья техническая квалифика-
ция  была на высшем уров-
не. Эти люди были новато-
рами производства, умели 
решать сложные техниче-
ские проблемы, конструиро-
вать  большие промышлен-
ные объекты и установки. К 
сожалению, постсоветская 
действительность с активной 
ролью разного рода «экспе-
риментаторов» переустрой-
ства жизни общества вывела 
на сцену жизни других пер-
сонажей и героев. Чего гре-
ха таить, на пару десятиле-
тий образ инженера просто 
был вытеснен из сознания 
молодежи  коммерсантами, 
торговцами, банкирами, так 
называемыми  «людьми, ко-
торые умеют жить». Дольше 
– больше, особую рекламу 
получили  различные ижди-
венцы, умеющие заработать 

на «гуманитарке», социаль-
ных пособиях и т.д. и т.п. И 
очень скоро мы столкнулись 
не просто с отсутствием но-
вых технических кадров, но 
и наличием просто сварщи-
ка, слесаря  или механика, 
знающих свою работу. Завод 
«Электроинструмент» им. 
Г.Ахриева и трикотажная фа-
брика в Назрани – не просто 

часть прошлого, это целый 
пласт истории людей, респу-
блики. По большому счету 
именно здесь множество 
людей получало навыки и 
знания востребованных в те 
времена профессий, овла-
девало техническими знани-
ями. Специалисты и рабочие 
«Электроинструмента» были 
и остались активной частью 
нашего общества. Эта про-
изводственная практика, до-
стижения коллектива, труд 
человека были мощным 
средством формирования 
личности. А хороший инже-
нер является в такой среде 
примером гордости для всех 
и каждого – он показывает, 
на сколь многое способны 
разум, талант и усилия  тру-
женика.  

В настоящее время, по 
мнению отечественных экс-
пертов, для притока трудо-
вых кадров в профессию 
материальное поощрение 
инженеров должно срав-
няться с зарплатой юристов 
и финансистов. Мы прекрас-
но помним: в  советском ки-
нематографе подавляющее 
число главных героев явля-
ются инженерами или тех-
ническими специалистами. 
Нет нужды спрашивать, кто 
герой (с техническими знани-
ями) в  нынешних сериалах 

и кинофильмах –  часто это  
подрывник или взломщик 
сейфов. 

В нашей стране раньше 
инженерам оказывались по-
чет и уважение. В 2015 году 
все больше людей понима-
ют, что необходимо вернуть 
престиж этой профессии на 
прежний, высокий уровень. 
И сегодня, по оценке ученых, 

нам нужно в два раза боль-
ше инженеров, чем мы име-
ем, и в четыре раза больше 
высококвалифицированных 

инженеров. В условиях санк-
ций стран Запада и США во 
всех регионах России стали 
понимать, что  одна из важ-
нейших задач современно-
сти – наличие своих произ-
водственных мощностей и 

объектов, пусть небольших, 
но заводов, фабрик, цехов, 
выпускающих востребован-
ную рынком  продукцию. А 
для этого необходимы рабо-
чие кадры с соответствую-
щей квалификацией и инже-
неры, способные наладить 
указанный процесс.

Надо ожидать, что, как и 
предлагал РСИ, будет  раз-
работана и система поощ-
рения инженеров самим 
профессиональным сообще-
ством, чтобы именно ин-
женеры выбирали из своих 
рядов наиболее мастерови-
тых коллег. Наверняка есть 
смысл подумать об этом и на 
региональном уровне. К при-
меру, учредить в Ингушетии 
звание «Заслуженный инже-
нер Ингушетии», и не важно, 
что пока фронт деятельно-
сти для «технарей» у нас не 
столь велик, как в Татарста-
не или Санкт-Петербурге, 
главное, чтобы у студентов 
и выпускников технических 
вузов была уверенность  - их 
профессия нужна, уважае-
ма, она достойно оценивает-
ся государством.  

В. САИТОВ

"Технари" всегда нужны

уже середина мая, а 
на центральном рынке 
г. Назрани все еще идет 
бойкая торговля сажен-
цами плодовых и плодо-
во-ягодных деревьев.

Я побеседовал с одной 
из продавщиц, которая 
торгует этими саженца-
ми. 

Из ее объяснений стало 
известно, что саженцы не-
которых деревьев (череш-
ни, яблони и др.) уже поздно 
высаживать,  хотя при хоро-
шем уходе в последующем 
они могут давать урожай. 

Агрономические сроки 
посадки саженцев многих 
видов плодовых уже прош-

ли. Но им важно реализо-
вать свой товар. Правда, по 
этой причине они снизили 
стоимость своего товара. 

Конечно, домашняя тем-
пература позволяет  сажен-
цы и рассаду  южных рас-
тений высаживать в любое 
время года, но они имеют 
свои сроки для роста и раз-
вития. На них тоже влияют 
погодные условия. В до-
ждливую и холодную погоду 
эти саженцы днем выстав-
ляют на улицу, а ночью  хра-
нят в сырых помещениях. 
Такие условия их содержа-
ния до реализации не дают 
гарантий получения крепких 
растений домашнего сада. 
Прошлой осенью на рынке 

продавали саженцы пло-
довых и плодово-ягодных 
культур  до разных сроков…

На днях в Магасе про-
шло совещание с участием 
сельскохозяйственных спе-
циалистов из Федерально-
го центра и ряда республик 
Северного Кавказа, где об-
судили вопросы улучшения 
сортов сельхозкультур. Что 
касается частника, обыч-
ного потребителя, то здесь 
надо следить как за каче-
ством посадочного матери-
ала, так и за сроком его ис-
пользования.

Будем надеяться, что 
все так и произойдет, и лю-
бая  продажа саженцев бу-
дет соответствовать агро-
техническим срокам.

Я. ХАДЗИЕВ

Срок для посадки

Логичнее было бы на-
писать эту статью полго-
да назад, к 11 ноября 2014 
года, когда исполнилось 40 
лет  со дня премьеры зна-
менитого фильма «Свой 
среди чужих, чужой среди 
своих», ставшего удачным 
дебютом 29-летнего режис-
сера Никиты Михалкова.

Фильм был снят по пове-
сти Эдуарда Володарского, 
написанной в соавторстве с 
режиссером будущего филь-
ма.

Как часто бывало, фильм 
родился из пожелания ген-
сека Леонида Ильича Бреж-
нева, на старости лет по-
любившего голливудские 
вестерны с Клинтом Иству-
дом в главной роли, заиметь 
свой полноценный советский 
вестерн. Заказано - сдела-
но.  К слову, фильм этот у 
меня всегда вызывает не-
много странные аналогии с 
автомобилем «Нива», так-
же родившегося из желания 
генсека ездить на охоту на 
советском внедорожнике.

Рассказывать о содержа-
нии фильма, актерах - смыс-
ла нет. Цель данной работы 
- исправить несправедли-

вость, допущенную по отно-
шению к Ингушетии и ингу-
шам, имеющим отношение к 
данному фильму. Самая ди-
намичная часть фильма сни-
малась на Терском хребте в 
районе Малгобека, где по уз-
ким рельсам еще бегала ста-
рая «кукушка», но нигде, ни в 
одном материале, кроме не-
большой заметки Лейлы Га-
гиевой в Фейсбуке, об этом 
не упоминается. Тщетно вы 
попытаетесь найти матери-
ал об этом в энциклопедиях 
и википедии.

Конечно, там написано, 
что основная часть съемок 
прошла в Чечено-Ингуше-
тии, под Грозным. Река в 
фильме – это Аргун.

Почему же была выбрана 
Чечено-Ингушетия? Ларчик 
открывался просто. Мах-
муд Эсамбаев был близким 
товарищем поэта Сергея 
Михалкова, отца Никиты 
Сергеевича, и он посовето-
вал режиссеру снять фильм 
у него на родине, убедив и 
отца, и сына, что такой при-
роды и гор нет больше нигде 
в мире. Помимо этого обсто-
ятельства, Сергей Михалков 
был еще депутатом Верхов-
ного Совета СССР от Чече-

но-Ингушетии. Но выбор и 
при таком раскладе мог быть 
иным, если бы не малгобек-
ская «кукушка». Старенький 
паровоз стал решающим 
аргументом в выборе места 
съемок.

Когда начались съемки в 
районе Малгобека (сцена с 
ограблением поезда), дали 
объявление о наборе в мас-
совку. Требовалось большое 
количество всадников. Сле-
дует отметить, что лошадей, 
сорок лет назад, в ингуш-
ском быту было много, в 
том числе и верховых. И вот 
потянулись в Старый Малго-
бек, где  намечались съемки 
труднейших в техническом 
плане эпизодов, молодые и 
не очень всадники: Костое-
вы, Халухаевы, Ваделовы и 
другие - из Верхних, Средних 
и Нижних Ачалуков; Гарда-
новы, Кориговы, Гандалоевы 
и представители множества 
других фамилий - из Сагоп-
ши, Пседаха, Инарки, Беко-
вичи…  Собралась «банда» 
внушительного количества.

Сам Никита Михалков в 
воспоминаниях о съемках 
сцены ограбления, пишет:

«В обеденный перерыв 

группа каскадеров обсужда-
ла сцену ограбления поезда: 
как надо прыгать на поезд, с 
какой скоростью он должен 
идти, как лошади должны 
скакать. И все это – долго, 
обстоятельно. А моя «бан-
да» состояла вся из мест-
ных.Там был молодой такой 
красавец с пышными уса-
ми. Услышал он разговор, 
вскочил на коня и догнал 
поезд, который шел в депо 
«на обед». Прыгнул с седла 
на поезд, с поезда – вновь в 
седло и, усмехаясь, вернул-
ся на место. Высокооплачи-
ваемых каскадеров это под-
косило абсолютно. У меня 
много местных снималось. 
Отчаянные ребята. Прихо-
дят, спрашивают: оружие вы 
будете давать или нам свое 
принести?»

Построили мы как-то 
массовку, рассчитали на 
первый-второй. Сказали, 
первые – пассажиры огра-
бленного поезда, вторые – 
разбойники. Все из первых 
ушли в разбойники, сказав, 
что быть пассажиром, кото-
рого грабят, для них оскор-
бительно.»…

А теперь мы подошли к 
самому главному событию, 

аналога которому, несо-
мненно, не было в истории 
ни одной съемки фильма.

Администратор фильма 
объявил участникам мас-
совки, чтобы все приходили 
с паспортами и озвучил цену 
съемочного дня для одного 
человека: всаднику с конем 
– десять рублей, пешему 
– пять…  А теперь читайте 
максимально внимательно!  
В каждый паспорт, отданный 
нашими земляками админи-
стратору фильма, были вло-
жены купюры по пять-десять 
рублей… Не привыкшие к 
подаркам судьбы ингуши 
подумали, что им нужно за-
платить за право участия в 
фильме!

Ошарашенный режис-
сер долго не мог понять, что 
происходит, а затем хохотал, 
как безумный, а с ним и мно-
гие члены съемочной груп-
пы. Позже ему пришлось 
погрустнеть на некоторое 
время, так как по доносу 
бдительного «доброжелате-
ля» ОБХСС завело на него 
дело о вымогательстве де-
нег с массовки. Лишь бла-
годаря влиятельному отцу 
дело закрыли и съемки про-
должились.

Вот такая история про-
изошла четыре десятилетия 
назад.

 Р. ЦуРОВ

– Некоторые водители 
маршруток ведут себя на до-
рогах так, будто они имеют 
право по своему усмотрению 
распоряжаться жизнями де-
сятков посторонних людей. 
Любое  справедливое заме-
чание пассажира в их адрес 
действует на них, примерно, 
как красная тряпка на быка, и 
в результате на пустом месте 
может разгореться нешуточ-
ный скандал. Я сам однаж-
ды был свидетелем, как на 
просьбу пожилого человека 
убавить громкость магнито-
фона, шофер буквально вы-
шел из себя и начал орать:

– Кто ты такой, чтобы ука-
зывать мне как работать? Я 
хозяин этой машины и буду 
делать только то, что мне 
нравится! Если чем-то недо-
волен, можешь пересесть в 
другую маршрутку; сейчас их 
на линии больше, чем вас, 
пассажиров.

Хорошо, что собеседник 
оказался из нетипичного для 
ингушей разряда  терпели-
вых и спокойных людей. Мне 
очень понравился его ответ 
этому неадекватному водите-
лю, произнесенный  не слиш-
ком громко, но в наступившей 
тишине услышанный всеми, 
кто находился в салоне.

– Я бы, конечно, пересел, 
но боюсь, что и там за рулем 
окажется человек, еще не на-
учившийся уважать старших. 

А насчет  того, кто хозяин это-
го автобуса, позволь с тобой 
не согласиться, потому что 
с момента, как пассажиры 
заняли места в Назрани, а 
потом все до одного челове-
ка выйдут в Орджоникидзев-
ской, эта «газель», по закону, 
принадлежит нам. Мы запла-
тили деньги и наняли  тебя, 
чтобы отвез нас до конечной 
остановки. Так что, в следую-
щий раз не забывай, кто кому 
обязан: мы тебе или ты нам.

Водитель  понял, что 
правда не на его стороне и 
замолчал, хотя выключать 
магнитофон принципиально 
не стал.

– Однако, ты еще гово-
рил, что знаешь способ, как 
прекратить безобразия на на-
ших дорогах. 

– Я имел в виду только 
своих коллег, водителей «га-
зелей». Обрати внимание, 
сегодня на линии нет ни од-
ной левой маршрутки и поэ-
тому никто ни кого не  подре-
зает, не мчится на перегонки 
и не выхватывает из-под носа 
пассажиров. Причина же 
этой редкой транспортной 
идиллии очень проста: на 
перекрестке возле Барсуков 
с утра стоит совместный пе-
редвижной пост ГИБДД и там 
несколько служб производят 
тщательную проверку лицен-
зий и прочих разрешитель-
ных документов у нашего 

брата. С момента появления 
этого поста, новость тут же 
распространилась посред-
ством телефонных сообще-
ний среди нелегальных пере-
возчиков и  все они временно 
затаились в ожидании сигна-
ла отбоя. А теперь, ответь 
мне, что мешает ГИБДД, на-
логовой инспекции и Комите-
ту по транспорту ежедневно 
проводить такой же досмотр, 
что бы все любители левых 
рейсов немедленно легали-
зовали свою деятельность 
или же навсегда прекратили 
создавать помехи законопос-
лушным воителям? Обычно, 
все бывают весьма убеди-
тельны в своем праведном 
гневе, когда несчастный слу-
чай уже произошел и ничего 
невозможно исправить, но 
почему некоторые исполни-
тельные органы так халатно 
исполняют свои обязанности, 
если у них имеется столько 
возможностей и законных 
оснований, чтобы предотвра-
тить почти каждую следую-
щую трагедию?!

Думается, что слова ста-
рого водителя не лишены 
разумной логики и они будут 
не только услышаны, но и 
правильно поняты должност-
ными лицами, отвечающими 
за нашу безопасность на до-
рогах.

К. ЛАТЫРОВ

Несколько слов 
о безопасности на дорогах

Постоянные жалобы многострадальных граждан на водительский беспредел, 
который до сих пор продолжается на наших дорогах, можно  легко свести до мини-
мума и практически нормализовать ситуацию в этой  сфере, если структуры вла-
сти, отвечающие за безопасность движения, соизволят прислушаться к совету 
одного опытного водителя маршрутной «газели» – некоего С. угурчиева. Видимо, 
данная проблема вызывает сильное беспокойство не одних только пассажиров, но 
и подавляющего большинства дисциплинированных водителей, которые вовсе  не 
заинтересованы ронять свою профессиональную репутацию из-за непрекращаю-
щихся чудачеств отдельных  злостных нарушителей. Недавняя страшная авария 
на окраине с.п. Троицкое, унесшая жизни нескольких человек, произошла именно по 
вине двоих лихачей – газелистов, устроивших гонки с преследованиями на трассе, 
несмотря на наличие в их микроавтобусах полного набора пассажиров. Я  не знаю 
всех деталей этого происшествия, но мне искренне жаль, что из тридцати пасса-
жиров двух автобусов не нашлось ни одного принципиального человека, который 
бы решился строго одернуть хулиганствующего шофера и заставить его немед-
ленно сбросить скорость. Хотя, по признанию того же угурчиева, таких водителей 
бывает почти невозможно призвать к порядку, когда они буквально «рвутся в бой» 
с соперничающими конкурентами на трассе и абсолютно не думают о возможных 
трагических последствиях своего безумства. Вот что он сказал по этому поводу в 
одной  из последних наших бесед.

В 1914-1917 гг. участвует в Первой миро-
вой войне командиром 19-го батальона 4-й 
Кубанской пластунской бригады, где дослу-
жился до чина полковника императорской ар-
мии. В декабре 1917 г. вместе с батальоном 
возвращается с Русско-турецкого театра Кав-
казского фронта на родину во Владикавказ и 
прерывает службу в распавшейся после Ок-
тябрьской революции  императорской армии.

В 1917г. Мусса Саутиев безоговорочно 
становится на сторону Советской власти и 
в 1918 г. чрезвычайным комиссаром Юга 
России Г. К. Орджоникидзе назначен коман-
дующим Вооруженными силами Ингушетии.
Возглавляемые храбрым командиром со-
единения Ингушетии участвуют в отпоре 
деникинской армии, противостоянии бичера-
ховским войскам, стремящимся уничтожить 
ингушские села.  

Хрестоматийным считается знаменитая 
операция соединения М. Саутиева, когда он в 
августе 1918 г. спас от уничтожения белоказа-
ками в ст. Сунженской несколько сот осетин-
ских стариков, женщин, детей со священни-
ками, и они, вызволенные из лап карателей, 
клялись в вечной дружбе с ингушами.  

После окончания гражданской войны и 
установления Советской власти Саутиева 
назначают начальником штаба Терской об-
ластной милиции. Через год заступает на 
должность военного комиссара Ингушетии. 
В образованной в 1924 году Ингушской авто-
номной области  работает начальником зе-
мельного управления области. В том же году 
избран членом Областного исполкома Ингуш-
ской автономной области.   

Во время волны сталинских политических 
репрессий в 1937 году арестован по обви-
нению в переписке с бывшими офицерами 
царской армии. Подвергался пыткам, но пол-
ковник не сдался. Был освобожден после лич-
ного обращения к жене Серго Орджоникидзе. 
После выхода из тюрьмы работал начальни-
ком учлесхоза и зав. отделом лесного хозяй-
ства. В 1944 году был  депортирован вместе с 
народом и умер в ссылке в 1949 году. 

За личную храбрость, мужество и уме-
лое командование в боях с неприятелем был 
награжден орденами: Станислава 2-й и 3-й 
степени с мечами и бантом, Анны 2-й и 4-й 
степени с надписью «За храбрость», Влади-
мира 3-й и 4-й степени с мечами и бантом.  
В 1930 году Северо-Кавказским крайиспол-
комом был награжден Почетной грамотой за 
мужественную и решительную борьбу за Со-
ветскую власть.

С.СуЛТАНОВ

Лит.: Тамбиев М. Вспоминая славные 
имена. // Сердало, 11 июня 2010 г.; Угурчи-
ев А. Главнокомандующий. // Сердало, 3 мая 
2001 г.

Строительство про-
изводственных и жилых 
строений, дорог и троту-
аров в Назрани не вез-
де соответствует техни-
ческим стандартам. Эти 
нарушения в ряде мест 
создают трудности при 
проведении строитель-
ства, ремонта дорог и кана-
лизационных сооружений. 
В Насыр-Кортском округе 
строительство канализа-
ционного коллектора при-
вело к порче дорожного 
полотна, пострадал здесь 
и водопровод. Водокана-
лу и дорожному ведомству  
придется осуществлять 

дополнительные затраты. 
Здесь допущены техниче-
ские отклонения не только 
при строительстве коллек-
тора, но и при прокладке 
дороги и водопровода.

Есть и более серьезные 
нарушения, допущенные  при 
постройке частных предпри-
ятий и жилых домов. Совсем 
недавно на улице Муталиева 
незаконно установлена опо-
ра высоковольтной ЛЭП, где 
«успешный» бизнесмен от-
крыл «свое дело».

Нет соблюдения  техники 
безопасности для людей и 
автомашин. Здесь не обой-

тись без вмешательства про-
куратуры и общественности. 
Не соблюдаются  правила 
пожарной безопасности.

Для предотвращения по-
добных эксцессов в будущем 
и ликвидации выявленных 
нарушений в Назрани соз-
дана межведомственная ко-
миссия, куда  включены со-
ответствующие специалисты 
городской администрации, 
инспектора ОВД, сотрудники 
Роспотребнадзора и газовой 
службы. Комиссия уже нача-
ла работу, проведя рейд по 
ул. Картоева.

В ходе проверки выяв-
лены нарушения правил 

пожарной безопасности, на-
рушения при подключении к 
газовым и электрическим се-
тям в ряде частных предпри-
ятий и жилых домов.

Эта комиссия принесет 
большую пользу не только 
по части безопасности, но и 
городской казне. Ведь  если 
в ходе дальнейшей проверки 
будут выявлены тайные (не-
законные) подключения к се-
тям газа и электричества,  их 
владельцам придется опла-
чивать используемые энер-
гоносители.

Хищение энергоносите-
лей и воды бьет не только 
по карману соответствующих 
служб, но и бюджету города. 
Об этих безобразиях на не-
давнем совещании город-
ской администрации говорил 
мэр А. Тумгоев. Он потребо-

вал от сотрудников различ-
ных служб и направлений 
решительных действий по 
наведению порядка во всех 
сферах экономики, торговли, 
сбора налогов и исполнения 
законов на территории горо-
да.

Все эти меры будут осу-
ществлены только при ак-
тивной поддержке самих 
горожан и общественности. 
Что касается последнего, то 
с прошлого года при мэрии 
действует общественный со-
вет, члены которого участву-
ют во всех мероприятиях го-
родской администрации.

Надо надеяться, инициа-
тиву мэра поддержат  все жи-
тели Назрани. Только  тогда 
будет желанный результат.

Я. ХАДЗИЕВ

Саутиев Мусса Темуркович
(1878 - 1949)

Родился 1 мая 1878 г. в с. Кескем (ныне с. Инарки Республики Ингушетия).
В 1896 г. окончил Владикавказское реальное училище с дополнительным классом 

и Киевское военное училище по I разряду. По окончании его в августе 1898 г. произ-
веден в хорунжие и назначен в I Кубанский пластунский батальон. Принял активное 
участие  в Русско-японской войне 1904-1905 гг. в составе 7-го Кубанского пластун-
ского батальона, дважды ранен и был произведен в подъесаулы. По возвращении с 
фронта вел мобилизационную работу льготных частей Екатеринодарского отде-
ла пластунского батальона, служил казначеем, адъютантом и командиром сотни  
того же соединения.

Ликвидация нарушений

Джигиты Малгобека 
в лучшем советском «вестерне»

Соглашение о заключении 
партнерских (побратимских) от-
ношений между городом  Бре-
стом и городом воинской славы 
Малгобеком подписано в Бело-
русии. Свои подписи под дого-
вором поставили председатель 
Брестского горисполкома Алек-
сандр Рогачук и глава муници-
пального образования «Город-
ской округ Малгобек» Шарпудин 
Мамилов. Подписание документа 
состоялось в ходе визита в Бела-
русь делегации Республики Ингу-
шетия.

ПО ПОРУЧЕНИЮ Главы Ре-
спублики Ингушетия руководитель 
делегации заместитель председа-
теля правительства Асхап Гойгов 
передал председателю Брестского 
горисполкома Александру Рогачуку 
документы на два трактора «Бела-
рус 82МК». Эта техника будет за-
действована на уборке территории 
Брестской крепости.

Как сообщает региональный пор-
тал «Виртуальный Брест», на офи-

циальной встрече главы г.Бреста с 
делегацией Ингушетии присутство-
вал Генеральный консул Генкон-
сульства Российской Федерации в 
Бресте Никита Матковский.

В беседе, проходившей в теплой 

атмосфере, председатель Брест-
ского горисполкома подчеркнул, 
что отношения с Ингушетией ди-
намично развиваются на конструк-
тивной основе. Было отмечено, что 
в настоящее время Брест имеет 30 
городов-побратимов. Иногда под-

готовительный процесс подписания 
договора о партнерстве занимает 
несколько лет. Власти города над 
Бугом не стремятся заключать со-
глашения ради самих соглашений. 
Главное, чтобы достигнутые дого-

воренности были наполнены реаль-
ным содержанием.

С ингушской стороной подгото-
вительный период по заключению 
соглашения занял всего несколько 
месяцев. Объединяющим началом 
в этом процессе стала наша об-

щая история, связанная с Великой  
Отечественной войной. На Брест-
чине перед войной проходили 
службу более 100 представителей 
Ингушетии. Вместе с воинами дру-
гих национальностей они первыми 
приняли на себя удар врага в июне 
41-го. Солдаты, призванные из Ин-
гушетии, обороняли погранзаставы, 
защищали Брестскую крепость, во-
евали в составе воинских частей, 
дислоцировавшихся на территории 
Бреста. Многие из них погибли на 
белорусской земле, защищая нашу 
Родину.

В соответствии с достигнутой до-
говоренностью, в память о воинах-
ингушах в Бресте при поддержке 
правительства республики будет 
установлен памятный знак. Местом 
для его установки выбран один из 
скверов Южного микрорайона. Для 
обустройства территории вокруг 
памятника правительством Ингуше-
тии планируется потратить около 1 
млрд белорусских рублей.

Ахмет ГАЗДИЕВ  

В 2010 году указом 
Президента России было 
учреждено 12 почетных 
званий для техниче-
ских профессий. Заслу-
женными работниками 
могут стать архитек-
торы, военспецы, гео-
логи, землеустроители, 
конструкторы, лесово-
ды, машиностроители, 
металлурги, строите-
ли, химики, шахтеры и 
энергетики. Этих зва-
ний станет 13, если со-
ответствующее звание 
будет и у инженеров.

МАЛГОБЕК И БРЕСТ СТАЛИ ГОРОДАМИ-ПОБРАТИМАМИ
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Часто так получается, 
что уехавший в молодости 
работать по направлению 
после окончания вуза или 
по своему выбору наш 
земляк на долгие годы 
теряет связь с малой ро-
диной, и за исключением 
родных и близких мало кто 
знает о его  судьбе. Про-
ходит время, и мы узнаем 
о нем только в случае на-
граждения его правитель-
ственной наградой или, 
что печально, смерти. Так 
вышло и с Магомедом Ах-
метовичем Торшхоевым. 

Хорошо помню его в 
наши общие детские годы, 
когда он приезжал в село 
Куртат (Гадаборшево) При-
городного района в гости к 
своему дедушке по материн-
ской линии известному мул-
ле Сааду Патиеву и дядьям. 
Потом он поступил в вуз и 
уехал по распределению. Из-
редка слышал о нем от его 
братьев, что работает где-то 
на Дальнем Востоке, и все.

Совсем недавно узнал о 
том, что Магомеду Торшхое-
ву в г. Елизово на Камчатке 
установили мемориальную 
доску! Далеко не каждому 
даже заслуженному работ-
нику оказывают такую честь.    
Памятный знак нашему зем-
ляку – геологу, стоявшему 
у истоков открытия газовых 
месторождений Камчатки, 
установлен на доме по ул. 
Вилюйская, 6. В этом доме 
расположена  Камчатская 
нефтегазоразведочная экс-
педиция, где наш земляк в 
геологии с 1975 года прора-
ботал в общей сложности 31 
год.

Как сообщает местная 
пресса, «в церемонии откры-
тия приняли участие пред-
ставители власти, коллеги, 
соратники – экс-губернатор 
Камчатской области Вла-
димир Бирюков, президент 
Горнопромышленной ассо-
циации Камчатского края 
Александр Орлов, депутат 
Законодательного собрания 
Александр Нуреев, дирек-
тор компании «Аква и Аква-
риус» Василий Кноль, глава 
администрации Елизовско-
го муниципального района 

Дмитрий Зайцев, руководи-
тель камчатского краевого 
отделения Общероссийского 
общественного благотвори-
тельного фонда «Российский 
детский фонд» Николай Же-
ребцов, члены семьи М.А. 
Торшкоева».  Так – Торшкоев 
- он пишется в официальных 
документах, а мы будем пи-
сать по нашей традиции – 
Торшхоев. 

Как и многие ингуши его 
поколения, Магомет Ахме-
тович Торшхоев родился 9 
апреля 1952 года в городе 
Рудный Кустанайской обла-
сти в Северном Казахстане. 

В конце 50-х годов семья 
отца нашего героя, состояв-
шая из пяти братьев и трех 
сестер, матери  Халимат Са-
адовны, Торшхоева Ахмеда 
Артагановича поселилась 
в местах, откуда была вы-
слана – в п. Южный, что под          
г. Орджоникидзе (ныне Вла-
дикавказ).

Каждый из братьев и се-
стер нашел свое место в жиз-
ни. Один, майор Джабраил 
Торшхоев, погиб, защищая 
Республику Ингушетия во 
время нападения на нее бо-
евиков в июне 2004 г.     

Магомед учился в шко-
ле №8 г. Орджоникидзе.  
В    1969 г. поступил в Гроз-
ненский нефтяной институт, 
и после  окончания его в      
1975 г. по распределению уе-
хал  на Камчатку. 

Магомед прошел все сту-
пени: был помощником бу-
рильщика, бурильщиком, ма-
стером, начальником отдела 
ПТО, главным инженером.  
В те годы так было принято: 
кто бы ни стоял за твоей спи-
ной, ты должен был пройти 
многие, если не все, ступени 
профессионального роста, 
и никто не помышлял о за-
нятии высокого ответствен-
ного поста или чиновничьей 
должности на второй день 
после окончания вуза.  

В 1987 году Магомед 
Ахметович возглавил ОАО 
«Камчатская нефтегазораз-
ведочная экспедиция», став 
ее генеральным директо-
ром.

В 1992 году М. Торшхоев 
закончил одногодичные оч-
ные курсы Академии народ-
ного хозяйства при Прави-
тельстве России в Москве. 

В активе  М. Торшхоева - 
открытие вместе со своими 
коллегами первого промыш-
ленного месторождения газа 
на Камчатке. Был руководи-
телем групп,  разведавших 
Кшукское, Нижне-Квакчик-
ское, Средне-Кунжикское 
и Северо-Колпаковское 
месторождения. Второе 
месторождение – Нижне-
Квакчикское, введено в экс-
плуатацию с 2011 года, а 
Кшукское еще находится на 
стадии опытно-промышлен-
ной эксплуатации.

Открытия, сделанные 
Магометом Торшхоевым и 
его коллегами, и сегодня 
используются геологами  и 
газовиками и приносят  свои 
плоды.

На счету коллектива воз-
главляемой им экспедиции 
два газопровода на Камчат-

ке, значительно снизившие 
энергетический дефицит. В 
настоящее время продол-
жается  строительство газо-
провода большого диаметра 
до Петропавловска-Камчат-
ского и других населенных 
пунктов. 

В 2006 году Магомед 
Торшхоев учредил и возгла-
вил  ООО «Стройгаз», ос-
новным видом деятельности 
которого являлась  "Добыча 
природного газа и газово-
го конденсата". В 2011 году 
перешел  работать в ГУП 
«Камчатбургеотермия».

Магомед Торшхоев на-
граждён памятным знаком 
Министерства геологии 
СССР «За заслуги в раз-
ведке недр», в 1999 году 
его большой вклад в разви-
тие минерально-сырьевой 
базы России был отмечен  
званием «Почётный развед-
чик недр», в 2000 году стал 
«Ветераном геологической 
службы Камчатки». В 2002 г. 
администрация Камчатской 
области наградила его По-
чётной грамотой. Избирал-
ся депутатом Елизовского 
городского совета народных 
депутатов Камчатской обла-
сти. 

В 1999 г. ему присвоено 
почетное звание «Заслужен-
ный геолог Российской Фе-
дерации».  

По авторитетному мне-
нию экс-губернатора Кам-
чатской области Владимира 
Бирюкова, Магомед Торш-
хоев был «не только одним 
из основателей газовой от-
расли на полуострове, но и 
яркой, неординарной лич-
ностью, человеком, влю-
блённым в Камчатку и её 
жителей, неравнодушным, 
преданным человеком». За 
свою отзывчивость, готов-
ность  в любую минуту  ока-
зать содействие всем, кто 
попросит об этом, Магоме-
да прозвали «скорой помо-
щью».  

Широко известен был 
Магомед Торшхоев и как 
крупный меценат. Руководи-
тель  камчатского краевого 
отделения Общероссийско-
го общественного благотво-
рительного фонда «Россий-
ский детский фонд» Николай 
Жеребцов назвал его за эту 
сторону его общественной 
деятельности выдающимся 
человеком региона. 

В 2006 году междуна-
родный благотворительный 
фонд «Меценаты Столетия» 
наградил Магомеда Ахмето-
вича орденом «Меценат» за 
выдающийся вклад в дело 
возрождения и процветания 
мира, величие души и беско-
рыстную щедрость. Оказан-
ная им на протяжении мно-
гих лет финансовая помощь 
спасла немало  тяжелоболь-
ных детей.

Об этой его стороне де-
ятельности можно прочи-
тать в изданном в 2006 г. в 
Москве втором томе книги 
«Золотая книга наций».

Все это и позволило 
установить по инициативе 
камчатского краевого от-
деления Общероссийского 
общественного благотвори-
тельного фонда «Россий-
ский детский фонд» и КГУП 
«Камчатскбургеотермия» 
мемориальную доску Маго-
меду Торшхоеву на доме, 
где он  работал.  

7 февраля 2013 года М.А. 
Торшхоева не стало. "Ма-
гомед Ахметович был вы-
дающимся человеком, про-
фессионалом своего дела, 
меценатом,  обладающим 
высочайшей социальной от-
ветственностью", - сказал  
глава администрации Ели-
зовского муниципального 
района Дмитрий Зайцев в 
прощальном слове.

Память о нем жива, как 
на краю земли, где он рабо-
тал, так и на его малой ро-
дине, где живут его родные 
и близкие, где живет его на-
род.

Якуб ПАТИЕВ

Жительница Троицкой 
Эсет Мальсагова обрати-
лась к медикам с жалоба-
ми на сильные головные 
боли. Ее направили на об-
следование головного моз-
га. Компьютерная томогра-
фия показала, что имеются 
признаки объемного об-
разования – остеома в 
левой височной области, 
магнитно-резонансная то-
мография – признаки экс-
трааксиального новообра-
зования левой височной 
области, более вероятно 
остеомы. Сомнений ника-
ких не осталось – это осте-
ома.  Необходимо было 
хирургическое вмешатель-
ство. На тот момент, а на 
дворе стоял 2011 год, в 
республиканской  больни-
це напрочь отсутствовала 
нейрохирургическая служ-
ба: не было ни самого  от-
деления нейрохирургии, 
которого, кстати, нет и до-
ныне, ни нейрохирурга. И 
Эсет, как практически все 
наши больные с тяжелыми 
недугами, отправилась ис-
кать лечение за пределами 
Ингушетии. 

В республиках Северного 
Кавказа не брались за слож-
ную операцию, советуя обра-
титься в одну из московских 
клиник. Мальсагова пошла 
за помощью в Министерство 
здравоохранения РИ. Что 
такое выбивать квоту знает 
только тот, кто этим зани-
мался? Полагая, что это ее 
последний шанс на выжива-
ние, больная выложила все 
свое упорство и настойчи-
вость  и добилась выделения 
квоты. Но в Москве ее ждал 
очередной удар. Той суммы, 
которую выделило республи-
канское Министерство здра-
воохранения недостаточно 
для операции, которую над-
лежит сделать. Только одна 
операция тянула на сумму 
вдвое больше, не считая 
реанимации, анализов, ме-
дицинских препаратов, пре-
бывания в палате. Все это 
стоит денег и немалых. 

В отчаянии больная вер-
нулась домой и принялась 
по новой искать свет в конце 
тоннеля. Огонек этого света 
замерцал все в той же респу-
бликанской  больнице, отку-
да начались ее хождения по 
мукам и куда ее направили 
из Минздрава: дескать, те-
перь у нас появился нейро-
хирург.

В апреле 2015 года, через 
три года  мытарств, больная 
Мальсагова, наконец, попа-
ла к специалисту. Не только 
к специалисту, но и к челове-
ку, который, наконец, свалил 
огромную тяжесть с ее плеч, 
заявив просто и уверенно: 
«Не нужно никуда ездить. Я 
могу  прооперировать и все 
будет хорошо».

Была назначена дата 
госпитализации. На следу-
ющий день провели все не-
обходимые обследования. 
На третий день, 7 апреля 
2015 года, Эсет Мальсаго-
вой удалили опухоль левой 
височной кости. Операция, 
длившаяся около  трех ча-
сов, прошла нормально. 
Сутки больная провела в 
реанимации. Потом ее пере-
вели в обычную палату, где 
пролежала положенные де-
сять дней.  После чего вы-
писалась и самостоятельно 
покинула стационар.

Умар Газгиреев, который 
положил конец мучениям 
Эсет Мальсаговой, окон-
чил медицинский факультет 
ИнгГУ. Затем прошел орди-
натуру в Краснодаре. Там 
же начал свою врачебную 
деятельность и вконец уве-
рился, что нейрохирургия – 
это его дело. Вслед за этим 
убеждением пришло другое 
– не годится, чтобы мои со-
граждане продолжали вы-
езжать на лечение в другие 
регионы. Как говорится, ска-
зано-сделано. Вернулся на 
родину и вышел на работу в 
ИРКБ.

Одно из бедствий наше-
го общества – это то, что мы 
не сохраняем свои кадры. 
Больше  того, не проявля-
ем ни малейшего желания, 
чтобы этого достичь. Зачем 
выплачивать 200-400 тысяч 
по квоте и позволять финан-
совым средствам утекать из 
республиканского бюджета 
в бюджеты других регионов, 
когда можно из этой огром-
ной суммы выделить неболь-
шие затраты на приличную 
зарплату для специалистов 
и создание условий труда. 
Ведь был же у нас прекрас-
ный нейрохирург Магомед 
Кодзоев, имя которого лет во-
семь назад гремело  на устах 
у населения, восхищенного 
его успехами в медицине. 
Где он сейчас? Почему Эсет 
Мальсаговой, думается и 
не  только ей, пришлось три 

года мыкаться, пока из Крас-
нодара не приехал молодой 
специалист. Почему Умар 
Газгиреев пришел на пустое 
место. Ведь это неправильно 
начинать, особенно в таком 
сложном деле, в одиночку, не 
имея надежного плеча опыт-
ного старшего коллеги.

Полагаю, Кодзоев сделал 
себя сам, как сегодня  себя 
делает Газгиреев, благо их 
Всевышний одарил талан-
том. А мы? Так и будем си-
деть и ждать «когда же Бог 
пошлет кусочек сыра»?

Республиканское здра-
воохранение в последние 
годы сделало значительный 
рывок – с удовольствием 
констатируем мы на разных 
уровнях. Но не  удержать 
нам ни одной взятой планки 
без главной высоты – сохра-
нения профессиональных 
кадров. Почему из ИРКБ 
ушел Магомед Кодзоев? 
Сколько времени там задер-
жится Умар Газгиреев? И по-
чему каждый из них работает 
в одиночку. Ведь это гигант-
ский труд – хирургическое 
вмешательство. А нейрохи-
рургия, так вообще ювелир-
ное дело. Любой ас-доктор, 
каким бы талантом и отмен-
ным здоровьем ни обладал, 
долго не выдержит каждый 
день выкладываясь всецело 
за операционным столом.

Вопрос сохранения ка-
дров, особенно в медици-
не, давно назрел и требует 
своего разрешения. Только 
никто не желает его обозна-
чить таким образом, чтобы 
его разрешили. Одними ме-
рами, как диспансеризация и 
оснащенность высокотехно-
логическим оборудованием, 
которые, бесспорно, нужны, 
здоровье нации не сберечь. 
Нужны профессиональные 
врачи, и отнюдь не единицы. 
Тем более когда нас букваль-
но захлестнула, скажем, все 
та же онкология.

По словам Умара Газги-
реева, в настоящее время 
те операции, которые счи-
таются сложными даже для 
Ставрополя, где медицина 
на порядок выше, чем у нас, 
в нашей республике прово-
дят довольно успешно. Что в 
принципе подтверждает слу-
чай с Эсет Мальсаговой.

– Эта операция самая 
сложная в вашей практике, 
которая началась, в сущ-
ности, недавно? – поин-
тересовалась я у молодого 
доктора.

– Нет. Были еще сложнее. 
А ее сложность заключалась 
в том, что опухоль была плот-
ная,  круглой формы и про-
растала на основание мозга. 
Так что удалять было совсем 
не просто. Сложность еще 
заключалась в том, что та-
кие опухоли обычно кровят. 
Из-за кровопотери приходит-
ся постоянно вливать кровь, 
чтобы гемоглобин не упал. 
Мы пациентку капали, рабо-
тая на опережение. Зная, что 
кровопотери будет много, мы 
ее сразу подключили к пре-
парату.  Да, операция была 
достаточно сложная.

– Сколько человек опе-
рировало?

– Четыре: я, мой асси-
стент, анестезиолог, опера-
ционная сестра.

– Подобные операции 
у нас до сих пор не прово-
дились?

– Нет. Остеомы удаляли. 
Но операция такого уровня, 
когда была удалена опухоль, 
прораставшая в мозг, стала 
первой.

– Тем не менее, вы 
сказали, что это не самая 
сложная операция в вашей 
практике.

– Да, были более слож-
ные операции. Например, 
большая опухоль, которая 
прорастала в среднюю моз-
говую артерию. Осложня-
лась тем, что у больной была 
лишь одна средняя мозговая 

артерия, тогда как в форме 
их бывает две. При удале-
нии опухоли, если перекрыть 
единственную среднюю моз-
говую артерию, больная мог-
ла получить обширный ин-
фаркт. Поэтому нужно было 
удалять опухоль, не повре-
див артерии. Это была очень 
сложная операция.

Недавно мы оперировали 
ребенка в день его рождения 
– удалили гематому.

Оперировали детей, ко-
торые поступили к нам с ос-
ложнениями после операций 
в крупных медицинских цен-
трах. Одного оперировали 
семь раз в Москве,  другого 
– дважды в Ставрополе, тре-
тий раз в Ростове. Пока, хва-
ла Аллаху, все нормально. 
Надеюсь, так и будет.

– Какого возраста эти 
дети?

– Одному три месяца, 
другому два месяца.

– Когда беретесь за 
сложные операции, вы 
ощущаете чувство страха?

– Страх всегда бывает, 
вызванный ответственно-
стью, в первую очередь, пе-
ред Всевышним, потом пе-
ред людьми, но никогда не 
боюсь оперировать. Потому 
что рядом всегда отличная 
команда в лице ассистен-
та, анестезиолога, опера-
ционной сестры. В случае 
возникновения проблемы 
вся хирургическая бригада 
больницы незамедлительно 
придет на помощь.

Как было сказано выше 
в ИРКБ нет отделения ней-
рохирургии. Для пациентов 
данной области предусмо-
трено несколько коек в трав-
матологическом отделении. 
Поэтому вопрос каким видят 
нашего  героя коллеги по 
цеху достался заведующему 
травматологическим отде-
лением, который, утомлен-
ный после операции, тяжело 
опустился в кресло.

Ситуация была, призна-
юсь откровенно, для меня 
очень неудобная: человек 
только что жизнь пациенту 
спасал, а я тут со своими 
вопросами. Но доктор и мне 
пришел на помощь. Видя 
мое замешательство, он ко-
ротко сказал:

– Ничего. Спрашивайте.
Насрудин Таутиев рабо-

тает в республиканском  ле-
чебном учреждении с 1994 
года. Последние десять лет 
из них возглавляет отделе-
ние травматологии.

– Нам сегодня недоста-
ет самосознания, культуры 
труда, ответственного от-
ношения к нему, – говорит 
Насрудин Хасанович. – Я 
считаю, если человек хо-
рошо выполняет свои слу-
жебные обязанности – это 
гражданский долг, а если он 
делает это наилучшим об-
разом во благо общества, не 
ища корысти для себя – это 
патриотизм. Сегодня, если 
молодой человек, получив 
высшее  образование, вер-
нулся в республику, работа-
ет нейрохирургом в стацио-
наре, вкладывая всю душу 
в свою работу, каждый раз 
моля Аллаха благословить 
его труд, он делает истинно 
благодатное дело.

Сегодня он делает, на 
мой взгляд, очень много. 
Он взял нужный старт и за-
нял правильную позицию в 
жизни. Белый халат следу-
ет надевать прежде всего 
на сердце. Что он и сделал. 
Дай Аллах, чтобы ему уда-
лось так и пройти по жизни: 
чтобы каждый пациент ему 
на прощание говорил: «Док-
тор – вы самый лучший!» 
Поверьте мне, высшая на-
града для врача – искренняя 
благодарность пациентов.

Мадина КОДЗОЕВА

Умар Газгиреев: 
"Страх всегда есть, 

но никогда не боюсь"

Доктор ГЕОЛОГ И МЕЦЕНАТ 
МАГОМЕД ТОРШХОЕВ

Конкурс чтецов 
в г. Карабулаке

Не знаю, верно ли я рассуждаю или нет, но в России Год литерату-
ры должен отмечаться всенародно, искренне и с особой торжествен-
ностью, потому что во всем мире  вряд ли найдется другая страна, где 
любовь к художественной литературе стояла бы у людей разного воз-
раста на первом месте и  помогала им не только жить, но и  выживать 
в трудных условиях. И не важно, какая это литература: русская, зару-
бежная или же родная ингушская; главное, чтобы она была талантли-
ва и заставляла читателя замирать от восторга, вызывала в его душе 
самые светлые чувства.

К сожалению, длительный  постперестроечный хаос и прочие негативные 
события последних лет крайне отрицательно сказались на отношении рос-
сиян к книге и слегка подпортили наш имидж, как самой читающей страны. 
Правда, нынешнее возобновление читательского интереса уже  вселяет на-
дежду, что постепенно все возвращается на круги своя и у населения вновь  
просыпается живой интерес к традиционному увлечению.

Объявленный в нашей стране Год литературы стал хорошим поводом, 
чтобы повсеместно, и не только в культурных или образовательных учреж-
дениях республики, проводить разные тематические вечера, встречи с пи-
сателями и поэтами, знакомство читателей с интересными литературными 
новинками и прочие массовые мероприятия подобного характера. Напри-
мер, по личной инициативе главы  администрации г. Карабулака Муслима 
Алихановича Яндиева в городском Доме культуры накануне состоялся от-
крытый конкурс чтецов, к участию в котором были приглашены школьники, 
студенты, учителя, а также все желающие, кто хотел отважиться продемон-
стрировать перед многочисленными зрителями свои способности к вырази-
тельному чтению. То, что это был серьезный и обстоятельный конкурс, а не 
очередное мероприятие «для галочки», подчеркивал тот факт, что в состав 
жюри были привлечены такие именитые мастера художественного слова и 

эстрадного искусства, как Р. Дидигова – председатель союза писателей РИ, 
Р. Зангиев – народный артист РИ, Ж. Аушева – союз журналистов, Р. Махло-
ева – поэт, прозаик.

Всем участникам конкурса было предоставлено право  свободного вы-
бора автора и цитируемого произведения и поэтому со сцены прозвучали 
отрывки самых разных отечественных и зарубежных писателей, а также 
несколько запоминающихся авторских вещей самих юных конкурсантов. В 
итоге, именно стихотворение  ученицы 11 класса КСШ–1 Торшхоевой Фати-
мы «Ингушетия» и было удостоено специального приза главы администра-
ции, за его патриотическое и жизнеутверждающее содержание. Кроме Ф. 
Торшхоевой, два  призовых места и приз зрительских симпатий завоевали 
следующие школьники: Султыгова Л. – 11 кл., стихотворение «Ошибка» М. 
Цветаевой; Котиева А. – 7 кл., стихотворение «Варварство» М. Джалиля; 
Хабриев М. – 10 кл., за собственное сочинение «Д1аях уж наркотикаш».

Было разыграно и пять дополнительных призов, учрежденные со-
трудниками карабулакской библиотеки. Весьма многообразен и любопы-
тен подбор авторов и их произведений, использованные конкурсантами и 
очень тепло встреченные зрителями. Здесь и «Подражание Корану» А.С. 
Пушкина, и «Г1алг1а ва со» – стихотворение нашего коллеги С. Мерешко-
ва, и рассказ «Пурпурное платье» популярного американского писателя О. 
Генри.

Однако, больше всего в этой истории радует само отношение руковод-
ства города к вопросам культурной жизни подопечного населения. Несмотря 
на большое количество экономических и социальных проблем, доставших-
ся ему в наследство, мэр г. Карабулака М. Яндиев все-таки находит время 
и средства, чтобы такая  важная сфера общественной жизни как культура, 
не оказалась зависимой только от мизерного, остаточного финансирования 
городского бюджета  и  тем самым окончательно не растеряла свои вос-
питательные  и образовательные функции. Для  современного, нормально 
развивающегося города это очень важно и поэтому хочется верить, что и 
остальные руководители населенных пунктов нашей республики последу-
ют положительному примеру.

К. ЛАТЫРОВ

7 апреля 2015 года Конституционным судом 
Российской Федерации провозглашено Поста-
новление 7-П по делу о проверке конституци-
онности положений пунктов 1 и 2 статьи 1064 
Гражданского кодекса Российской Федерации 
и пункта «а» части второй статьи 166 Уголов-
ного кодекса Российской Федерации в связи с 
жалобой гражданина В.В. Кряжева.

Статья 1064 ГК Российской Федерации пред-
усматривает, что вред, причиненный личности или 
имуществу гражданина, а также вред, причинен-
ный имуществу юридического лица, подлежит воз-
мещению в полном объеме лицом, причинившим 
вред (абзац первый пункта 1); лицо, причинившее 
вред, освобождается от возмещения вреда, если 
докажет, что вред причинен не по его вине (пункт 
2).

В соответствии со статьей 166 УК Российской 
Федерации, устанавливающей уголовную ответ-
ственность за неправомерное завладение авто-
мобилем или иным транспортным средством без 
цели хищения (угон), данное преступление, совер-
шенное группой лиц по предварительному сговору, 
наказывается штрафом в размере до двухсот ты-
сяч рублей или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период до восемнад-
цати месяцев, либо принудительными работами 
на срок до пяти лет, либо лишением свободы на 
срок до семи лет (пункт «а» части второй).

Суды общей юрисдикции отказали заявителю 
в удовлетворении заявленных требований о воз-
мещении имущественного и морального вреда, 
причиненного ему гражданином К., ссылаясь на 
то, что автомобиль В.В. Кряжева стал предметом 
двух последовательно совершенных, но самостоя-

тельных преступлений - угона и кражи; при этом К. 
был осужден лишь за угон автомобиля, виновным 
же в причинении истцу ущерба может быть при-
знано только лицо, совершившее его кражу.

Конституционный суд РФ решил, что оспари-
ваемые нормы не соответствуют Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой эти 
положения не позволяют обеспечить возмещение 
виновным в угоне автомобиля лицом имуществен-
ного вреда, причиненного собственнику этого ав-
томобиля в связи с его угоном и последующей 
кражей, совершенной неустановленным лицом.

С учетом положений данного решения Кон-
ституционного суда РФ, федеральному законода-
телю надлежит внести в действующее правовое 
регулирование изменения, вытекающие из насто-
ящего Постановления.

16 апреля 2015 года Конституционным су-
дом Российской Федерации провозглашено 
Постановление №8-П по делу о проверке кон-
ституционности пункта 3 части первой статьи 
26 Федерального закона «Об оружии» в связи 
с жалобой негосударственного образователь-
ного учреждения дополнительного професси-
онального образования «Учебно-технический 
центр «Кольчуга».

Согласно пункту 3 части первой статьи 26 
Федерального закона от 13 декабря 1996 года 
№150-ФЗ «Об оружии» лицензия на приобрете-
ние оружия и разрешение на хранение или хра-
нение и ношение оружия аннулируются органами, 
выдавшими эти лицензию и (или) разрешение, в 
случае возникновения предусмотренных данным 
Федеральным законом обстоятельств, исключаю-

щих возможность получения лицензии и (или) раз-
решения.

Со ссылкой на это законоположение арби-
тражные суды оставили без удовлетворения 
требование заявителя о признании незаконным 
заключения об аннулировании выданных ему раз-
решений на хранение и использование оружия и 
патронов к нему и на использование оружия и 
патронов к нему, вынесенного органами внутрен-
них дел по результатам проверки, в ходе которой 
были выявлены факты нарушения заявителем 
условий, обеспечивающих сохранность, учет и 
безопасность хранения оружия и патронов к нему.

Конституционный суд РФ решил, что оспари-
ваемое положение не соответствует Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой содер-
жащееся в нем положение позволяет рассматри-
вать несоблюдение юридическим лицом условий, 
обеспечивающих сохранность, учет и безопас-
ность хранения оружия, в качестве основания 
для аннулирования выданного ему разрешения 
на хранение, использование оружия и патронов к 
нему в административном порядке.

С учетом положений данного решения Консти-
туционного суда РФ, федеральному законодате-
лю надлежит уточнить перечень обстоятельств, 
при наличии которых выданное юридическому 
лицу разрешение на хранение, использование 
оружия и патронов к нему может быть аннулиро-
вано уполномоченным органом в административ-
ном порядке.

З.Х. НАКОСТХОЕВ, руководитель 
секретариата Конституционного суда 

Республики Ингушетия 

Краткий обзор судебной практики Конституционного суда Российской Федерации 
за март 2015 года
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БАГАХБУВЦАМ Природа Ингушетии

ВИЗИТ КРАСНОЙ 
УТКИ

На этой небольшой воз-
вышенности, благодаря ее 
расположению, не только 
открывается вид на жи-
вописные места Назра-
новского района, но и есть 
возможность для множе-
ства перелетных птиц, 
больших и малых, отдо-
хнуть, собраться с сила-
ми, показать молодняку 
ориентиры на будущее. 
Нам же повезло  в доста-

точной близости наблю-
дать здесь редчайший при-
лет кавказского грифона, 
пары чудных журавлей. И 
вот пару недель назад по-
жаловали на барсукинские 
холмы новые пернатые 
гости, красивые и необыч-
ные птицы. 

Необычные крики этих 
птах, их окрас и размеры, по-
зволяли предположить, что 
это какие-то дикие гуси, слу-
чайно или с кратковременной 
посадкой оказавшиеся в Ингу-
шетии. Однако это оказалась 
красная огарь  -  крупная утка, 
судя по величине нечто «пере-
ходное» между маленькой ут-
кой и большим гусаком…

Прилетели они парами и 
так же, не расставаясь друг с 
другом, начали кружить, по-
переменно, опять же пара-
ми,  сменяя друг друга в небе. 
Птицы достаточно быстрые  и 
сильные, во всяком случае, 
особых тревог от прилета 
пары кобчиков они не пока-
зывали. Естественно, наши 
попытки немного приблизить-
ся к ним были безуспешными 
– они осторожны, как и все 
живое, живущее отдельно от 
человека.

Орнитологи отмечают, что 
красная утка (огарь) распро-
странена в зоне пустыни и 

степи - от Черноморского по-
бережья до Юго-Восточного 
Забайкалья, к северу до лесо-
степи и Байкала. Одним сло-
вом, те четыре пары, которые 
мы наблюдали в Ингушетии, 
имели все шансы пролетать 
над многими краями и обла-
стями России.

Огарь по внешности и ма-
нере полета больше напоми-
нает гуся, чем утку. Позывной 
у нее своеобразный:  "ка-уу, 

кауу - куррр-а". 
Наряд у этой 

птицы стильный: 
окраска одно-
цветно-рыжая, 
бока головы 
светлые, лапы, 
клюв, хвост и 
маховые крыла 
черные. У самца 
весной черный 
ошейник – имен-
но такие кава-
леры  были в  
четырех  парах,  
приземливших-
ся  на  холмах  в 
с. Барсуки. Крас-
ные утки только 
поздней осенью 
с о е д и н я ю т с я 

в стаи в несколько десятков 
штук, чаще же всего огаря 
можно увидеть в «тандеме». 
По всей видимости,  привя-
занность этих уток друг к другу 
носит устойчивый характер, 
сохраняется на долгие годы. 
Люди в этом плане сильно от-
личаются от них.  Птица эта  
легко и быстро бегает и пла-
вает отлично.

Удивительно, что гнездо 
устраивает в заброшенных но-
рах лисиц, барсуков, корсаков, 
сурков, иногда в могильниках 
и даже в сараях. 

Другая ее особенность: во 
время насиживания в норе 
самка отпугивает врагов и 
пришельцев шипением, похо-
жим на змеиное.

Зимовка у них проходит 
в Индии, Китае, безлюдных 
районах Северной Африки,  в 
ряде странах Ближнего Восто-
ка и Азии.

Глядя на подобных гостей 
из мира пернатых, невольно 
понимаешь, насколько много-
образен и потрясающе инте-
ресен мир живой природы. Че-
ловек не должен вторгаться в 
него, нарушая гармонию тыся-
челетий. Он должен бережно 
относиться к каждому живому 
существу на планете, ибо каж-
дое неповторимо.

 В. САИТОВ 

Лихорадит наш фут-
бол. Лихорадит вот уже 
два с лишним года, с того 
самого дня, как президен-
том  Российского фут-
больного союза (РФС)  из-
бран Николай Толстых. 
Произошло это на  кон-
ференции РФС 3 сентября 
2012 года.

Тогда борьбу за это крес-
ло вели разные мощные 
силы – одна поддерживала 
Н. Толстых, другая двигала 
главу российской футболь-
ной премьер-лиги Сергея 
Прядкина. У первого из них 
была и есть репутация чело-
века безупречной честности 
и порядочности, за  вторым 
числились всевозможные 
вопросы…  И когда избрали 
Н. Толстых, ничего не пред-
вещало плохого.

Но ожидания благополу-
чия в нашем футболе были 
напрасными. Уже 26 октября 
того же 2012 года Н. Толстых 
заявил, что его предше-
ственник Сергей Фурсенко 
оставил ему долг в 800 млн.
рублей. И он стал искать 
пути, которые хоть как-то  по-
полняли бы кассу РФС. И не 
нашел ничего лучшего, как 
ввести налог на тренеров-
иностранцев, работающих в 
наших футбольных клубах 
- 5 млн. рублей для команд 
РФПЛ и 2,5 млн. для команд 
ФНЛ.

Это вызвало у их руко-
водителей недовольство, но 
пришлось смириться.

Если с финансами у 
Н.Толстых был  крах, то на 
спортивном поприще были 
скромные, но успехи. И глав-
ный из них - выход сборной 
команды РФ в финальную 
часть чемпионата мира 2014 
года в Бразилии. Это стало 
известно после того, как 15 
октября 2013 года команда 
сыграла вничью со сбор-
ной Азербайджана. Тогда, 
поддавшись эйфории, пре-

зидент РФС заявил: «Опре-
деленную роль в успехе 
сыграло не только добросо-
вестное отношение футбо-
листов к делу, но и,  конечно 
же, работа Фабио Капелло и 
его тренерского штаба. Они в 
очередной раз доказали, что 
являются специалистами вы-
сочайшей квалификации». 
Думается, знай он как даль-
ше будут развиваться собы-
тия, вряд ли стал бы расто-
чать такие комплименты.

Выход в финальную 
часть чемпионата мира был 
воспринят футбольной об-
щественностью как выдаю-
щееся достижение. Еще бы! 
Ведь это  стало возможным 
впервые с 2002 года. И  до-
стигнут этот результат был 
под руководством известно-
го, но и дорогого итальянско-
го тренера  Ф. Капелло.

Тут же нашлись горячие 
головы, которые стали на-
стаивать на сохранении ита-
льянца у руля сборной до 
2018 года, когда чемпионат 
мира  состоится в России.

- Поскольку контракт 
Ф.Капелло заканчивается 
сразу по окончании мунди-
аля в Бразилии, -  говорили 
они, - надо не упустить его 
и заключить новый контракт 
до 2018 года, не дожидаясь 
результатов команды на чем-
пионате мира. 

Робкие голоса тех,  кто 
призывал  не торопиться, 
не были услышаны и новый 
контракт с Ф. Капелло заклю-
чили, хотя Н. Толстых был 
против.

В Бразилии подопечные 
Ф. Капелло выступили без-
дарно, раздавались голоса о 
необходимости расторгнуть 
соглашение с итальянцем, 
но и они не получили под-
держки. Как выяснилось поз-
же, неспроста.

В сентябре 2014 года 
Н.Толстых взорвал насто-
ящую информационную 
бомбу, заявив, что платить 
зарплату Ф. Капелло и его 

тренерскому штабу нечем, и 
образовалась многомесяч-
ная задолженность. На пре-
зидента РФС и В. Мутко тут 
же накинулись СМИ, некото-
рые депутаты Госдумы и дру-
гие чиновники. Н. Толстых 
твердил, что ответствен-
ность за второй контракт 
несут другие люди, намекая 
на В. Мутко. Последний же 
парировал  тем, что контракт 
заключал РФС, а он, как ми-
нистр, только визировал его. 
Толстых же еще утверждает, 
что были люди, которые обе-
щали платить зарплату ита-
льянцам, но теперь ушли в 
сторону.

Ситуация, казалось, раз-
решилась, когда 26 февра-
ля нынешнего года министр 
спорта сообщил, что для 
решения вопроса с зарпла-
той он попросил одного из 
богатейших людей страны 
Алишера Усманова выде-
лить РФС льготный кредит 
в 400 млн.рублей. Тот не от-
казал, и задолженность  по 
зарплате была полностью 
выплачена. Но дальше опла-
чивать труд Ф. Капелло РФС 
по-прежнему не в состоянии.

Между тем,  в работе ита-
льянского тренерского штаба 
со сборной  командой РФ не 
все благополучно. В своей 
отборочной группе к чемпи-
онату Европы 2016 года во 
Франции россияне занимают 
пока третье место, а путев-
ку во Францию дают только  
первое  и второе места.

Еще одну резонансную 
информационную бомбу 
24 апреля нынешнего года 
взорвала «Новая газета», 
опубликовав полный  (без 
купюр) контракт Ф. Капелло с 
РФС. Его содержание вызва-
ло возмущение здравомыс-
лящих людей. Во-первых, 
удивила непомерно высокая 
зарплата итальянца – 7 млн. 
евро в год. Во-вторых, стало 
понятно нежелание РФС  до-
срочно расторгать поспешно 
заключенный контракт - в 

этом случае пришлось бы 
разово выплатить все причи-
тающиеся за четыре года 32 
млн. евро, за  минусом уже 
выплаченной зарплаты.

При этом,  сам Ф. Капел-
ло, по условиям соглашения, 
никакой ответственности не 
несет за спортивные резуль-
таты  возглавляемой им ко-
манды. Даже если сборная 
РФ не выйдет в финальную 
часть Евро-2016! Что и гово-
рить, контракт был состав-
лен на кабальных для РФС 
условиях!

Тем временем, подсуети-
лись и недруги Н. Толстых. 
29 апреля на очередном за-
седании исполкома РФС не-
ожиданно был поставлен 
вопрос о вынесении на кон-
ференцию РФС  30 мая воту-
ма о доверии ее президенту. 
Предложение было поддер-
жано 17 членами исполкома, 
пять воздержались, один го-
лосовал против. 

РФС - общественная ор-
ганизация и существует на 
заработанные и спонсорские 
деньги. Он никогда, до при-
хода к руководству Н. Тол-
стых, не испытывал нужду в 
средствах. Одни объясняют 
этот факт тем, что Николай 
Александрович не умеет до-
говариваться с крупным  биз-
несом, другие говорят, что 
мешает его честность и не-
подкупность, невозможность 
устраивать с ним, «распил» 
«левых» денег.

В наше капиталистиче-
ское время Н. Толстых пы-
тался установить в РФС «со-
циалистические» порядки. 
Чем закончатся его потуги, 
мы узнаем 30 мая. Многие, 
после заседания исполко-
ма РФС, полагали, что он 
досрочно сам сложит свои 
полномочия. Но Н. Толстых 
оказался крепким орешком 
и собирается бороться до 
конца. Посмотрим, что у него 
получится.

Абу ГАДАБОРШЕВ

Война «престолов» 
в российском  футболе

Болельщики и люби-
тели бокса в Ингушетии 
внимательно отслеживают 
спортивные успехи  Рахи-
ма Чахкиева. Это боксер, 
добившийся олимпийско-
го титула, но теперь для 
всех наибольший интерес 
и надежду представляет  
обретение им титула чем-
пиона среди профессиона-
лов. И здесь, по большому 
счету, не важно, в какой 
из версий, ведь первый 
большой  успех открывает 
двери самых известных 
боксерских ассоциаций.  

Недавно  сайт промо-
утерской компании "Мир 
бокса" сообщил, что Рахим 
Чахкиев проведет бой за 
вакантный титул чемпио-
на мира по боксу по версии 
Международной боксерской 
организации (IBO) в весо-
вой категории до 90,71 кг с 
американцем Джуниором 
Энтони Райтом. Поединок 
состоится 22 мая в Москве в 
андеркарде боя между рос-
сиянином Александром По-
веткиным и кубинцем Май-
ком Пересом.

Напомним:  Чахкиев 22 
боя выиграл (17 - нокаутом) 
и у него одно поражение. 
В последнем поединке 10 
апреля он выиграл у соот-
ечественника Валерия Бру-
дова нокаутом в 4-м раунде. 
Очень важно, что это была 
шестая победа после до-
садного  поражения техни-
ческим нокаутом в 8-м ра-
унде от поляка Кшиштофа 
Влодарчика в бою за титул 
чемпиона мира по версии 
Всемирного боксерского со-
вета (WBC).

Кто же он, очередной 
соперник боксера из Ингу-
шетии? 

В послужном списке Джу-

ниора Энтони  Райта 13 по-
бед (11 нокаутов) и ни одно-
го поражения. Специалисты 
отмечают природный  бок-
серский дар Джуниора, ко-
торый еще в юном возрасте 
выделялся из массы свер-
стников. Трижды он выигры-
вал чемпионат «Золотые 
перчатки» в Чикаго (США), 
был впоследствии спарринг-
партнером известных в мире 
бокса сильных бойцов. Фи-
зически очень сильный и, 
главное, умеет мощно бить 
как правой, так и левой ру-
кой.  Плюс  у него  хорошая 
выносливость.

 Интересно, что Райт 
умеет  представить себя в 
публичной сфере, сделать 
продуманное  заявление, 
дать компетентный коммен-
тарий по разным вопросам. 
Одним словом, парень уме-
ет драться и  достаточно 
сообразителен для разного 
рода задач. Возможно, и на 

ринге он проявит эти каче-
ства в полной мере.

Информационный ре-
сурс tofight.ru приводит сло-
ва известного промоутера  
Дмитрия Салита: «Я считаю 
Джуниора одним из самых 
талантливых в США тяже-
ловесов в последнее вре-
мя». Но в данном случае это 
лишь его оценка потенциа-
ла американского боксера, 
без сравнительного анализа  
возможностей обеих сопер-
ников.

В нынешнем 2015 году 
Райт и его команда запла-
нировала минимум пять по-
единков. Разумеется, это 
говорит о планомерной и  си-
стемной подготовке к пред-
стоящим боям и о достаточ-
но хорошей форме самого 
бойца.

Следует отметить, что 
Райт в некотором смысле 
схож с Рахимом – он готов 
рубиться в жестком обмене 

ударами.  Между тем, его 
любительские показатели 
42-18 говорят о том, что аме-
риканца сравнительно часто 
подводила защита.

 Чахкиев же, имея за 
плечами блестящую школу 
любительского бокса, опыт 
профессиональных поедин-
ков и, очевидно, большую 
работу над ошибками, сегод-
ня имеет все шансы приме-
рить чемпионский пояс  IBO. 
Естественно, бой с Райтом 
для Рахима будет бесспорно 
отличаться от боя с Брудо-
вым. Но у нас нет сомнений, 
что он и готовится к каждо-
му подобному экзамену на 
ринге, как настоящий профи. 
Последние бои показали, 
что  тренеры ингушского бок-
сера уделили значительное 
внимание в его подготовке 
соблюдению дисциплины 
боя, маневренности, разно-
образили арсенал россий-
ского бойца. Надо полагать, 
сделан упор и на  укрепле-
ние силовой выносливости 
– бой может продлиться все 
раунды, и последние из них 
могут стать, понятное дело, 
решающими.

 Райт сильный соперник,  
однако у него есть ошибки в 
обороне. Рахим должен ис-
пользовать этот шанс. Мы от 
всей души желаем ему побе-
ды. Он заслужил ее  упорны-
ми тренировками, любовью 
к боксу, умением держать 
удар и идти вперед. Скоро, 
22 мая, нас ждет момент ис-
тины, когда сердце болель-
щика стучит сильнее, чем у 
боксера.

 Якуб СуЛТЫГОВ

Большой бокс

Джуниор против Рахима

Пожарная безопасность в летний 
отдых детей!

До начала летней оздоровительной кампании остаются считан-
ные дни, при этом детский отдых должен быть не только полезным, 
но и безопасным. Обеспечение  пожарной  безопасности  объектов  
летнего  отдыха детей является   одним   из   приоритетных  направ-
лений  деятельности   надзорных органов Республики Ингушетия.

На основании поручения заместителя Председателя Правитель-
ства Российской Федерации А.Г. Хлопонина от 09.02.2015г №АХ-
П4-733 сотрудниками отдела надзорной деятельности г. Назрани 
УНД ГУ МЧС России по РИ будут проводиться внеплановые про-
верки пришкольных лагерей, расположенных на территории г. На-
зрани.

В ходе проведения проверок большое внимание будет уделяться 
соответствию требованиям пожарной безопасности путей эвакуации 
людей, наличию и состоянию первичных средств пожаротушения, 
автоматических систем противопожарной защиты, организационно 
распорядительных документов в области пожарной безопасности, 
электрических сетей и оборудования, огнезащитной обработке го-
рючих веществ и материалов, возможности беспрепятственного 
проезда к зданиям и расстановки пожарной техники, содержанию 
эвакуационных выходов, в том числе оборудованию зданий объектов 
отдыха выводом сигнала о срабатывании автоматической пожарной 
сигнализации в подразделение пожарной охраны с помощью ПАК 
«Стрелец-Мониторинг». По мере открытия мест отдыха с каждой 
сменой отдыхающих будут проводиться противопожарные инструк-
тажи с учебной эвакуацией.

Основные требования пожарной безопасности к учреждени-
ям детского отдыха

Безопасность детских учреждений должна обеспечиваться сово-
купностью мероприятий по противопожарной защите. Несоблюде-
ние хотя бы одного элемента системы обеспечения пожарной без-
опасности может привести к панике, несогласованным действиям 
персонала и, как правило, к неорганизованной эвакуации детей.

Чтобы избежать негативных последствий необходимо выполне-
ние следующих основных требований:

1. Разработать и утвердить в установленном порядке, а также 
обеспечить наличие распорядительных документов (приказ о назна-
чении ответственных лиц за выполнение противопожарных меро-
приятий; инструкция о мерах пожарной безопасности; инструкция 
по эвакуации людей, обучение обслуживающего персонала грамот-
ным действиям в случае пожара).

2. Создать добровольные противопожарные формирования, в 
случае отдаленности пожарных подразделений, из числа персонала 
лагеря и укомплектовать их пожарно-техническим вооружением (по-
жарные мотопомпы, рукава и т.д.), организовать соответствующую 
подготовку, обучение и т.д.

3. Определить порядок эвакуации детей и персонала в случае 
возникновения пожара на территории лагеря, либо при угрозе пере-
хода лесных пожаров на объекты лагеря, для чего:

- обеспечить наличие средств эвакуации детей и персонала 
(транспорта и т.д.);

- обеспечить наличие заранее определенного и согласованного 
места размещения обслуживающего персонала, детей и подростков 
при вынужденной эвакуации;

- проводить практическую отработку эвакуации не менее одного 
раза с каждой сменой (при круглосуточном пребывании отдыхаю-
щих детей, отработку провести в дневное и ночное время).

4. Обеспечить проведение пожарно-профилактической работы 
с отдыхающими детьми и подростками: организация дружин юных 
пожарных, наличие уголков пожарной безопасности, проведение 

игр, конкурсов, викторин на противопожарную тематику (в том чис-
ле с привлечением сотрудников ГПН и работников ВДПО).

5. Не допускать организации стихийных стоянок автотранспорта, 
препятствующих проезду пожарной техники к зданиям пришколь-
ных лагерей и к источникам наружного противопожарного водоснаб-
жения, расположенных на прилегающей территории.

6. Обеспечить выполнение всех предложенных мероприятий по 
обеспечению пожарной безопасности объектов летнего отдыха де-
тей, в том числе:

- произвести ремонт электропроводки, обеспечить соответствие 
электрооборудования требованиям руководящих документов;

- произвести ремонт автоматической пожарной сигнализации и 
системы оповещения и управления эвакуацией людей при пожаре;

- выполнить на территории лагеря наружное противопожарное 
водоснабжение, в соответствии с требованиям норм и требований 
пожарной безопасности (в том числе обеспечивающие круглогодич-
ное хранение и использование запаса воды) установить указатели по 
направлению к источнику наружного противопожарного водоснаб-
жения, выполнить подъезд к источнику, произвести ремонт пожар-
ных гидрантов и т.д.);

- обеспечить лагерь устойчивой связью с подразделениями по-
жарной охраны;

- восстановить минерализованные полосы по периметру лагеря в 
случае расположения в лесном массиве;

- очистить территорию лагеря от сгораемого мусора и сухой тра-
вы;

- обеспечить помещения первичными средствами пожаротуше-
ния, согласно нормам положенности;

- заключить со специализированной организацией, имеющей со-
ответствующую лицензию на планово-предупредительный ремонт и 
профилактическое обслуживание АПС и СОУЭ;

- обеспечить персонал учреждений электрическими фонарями.
Если все-таки случился пожар, как необходимо действовать?
При возникновении пожара первоочередной обязанностью каж-

дого работника детского лагеря является спасение жизни людей. Ру-
ководитель учреждения, лицо, его замещающее, а также обслужи-
вающий персонал при обнаружении пожара или признаков горения 
обязан:

- немедленно сообщить в пожарную охрану, дать сигнал тревоги 
для администрации и обслуживающего персонала;

- принять меры к эвакуации детей, дети младшего возраста эва-
куируются в первую очередь;

- направить детей в безопасное место, определенное планом эва-
куации;

- одновременно с эвакуацией детей, свободному персоналу при-
ступить к тушению пожара своими силами и средствами;

- организовать встречу подразделений пожарной охраны и ока-
зать помощь в выборе кратчайшего пути для подъезда к очагу по-
жара;

- четко проинформировать начальника прибывшей части (карау-
ла) о том, все ли дети эвакуированы из горящего или задымленного 
здания и в каких помещениях остались люди.

Категорически запрещается пытаться потушить пожар только 
собственными силами, без вызова пожарной охраны.

В завершение хотелось бы пожелать детям в летние каникулы 
приятного и интересного отдыха, набраться побольше сил перед но-
вым учебным годом. Ну и, конечно же, поберечь себя и своих друзей 
от опасностей и несчастных случаев.

М.М. ПадиеВ,
старший дознаватель ОНд по г. Назрани

УНд и ПР ГУ МЧС России по
Республике ингушетия,

старший лейтенант внутренней службы 

В Назрани, как и в целом 
в Ингушетии, сейчас много 
строят жилых домов, пред-
приятий и мечетей. Строят 
и спортивные сооруже-
ния, но они полностью не 
удовлетворяют растущие 
потребности населения 
повседневно заниматься 
спортом. 

Так, центральный ста-
дион им. Р.Аушева до мар-
та с.г. находился в ведении 
Минспорта, которое создало 
специальную организацию 
(ГБУ) для руководства и экс-
плуатации стадиона. Как 
видно, хозяев было много, но 
на этом стадионе горожане 
редко занимались спортом, 
предпочитая стадион школы-
лицея. Сейчас центральный 
стадион передан в управле-
ние ФК «Ангушт». Надо на-

деяться, эта мера пойдет на 
пользу всем. Администрация 
Назрани передала под тре-
нажерный зал подвальное 
помещение строящегося 
многоквартирного дома по 
улице Московская. Очень 
скоро жители близрасполо-
женных домов в свободное 
время смогут заниматься 
спортом. Надо надеяться, 
спортивное ведомство ре-
спублики или иные структу-
ры этот зал обеспечат соот-
ветствующим спортивным 
инвентарем. В многоквар-
тирных домах Назрани есть 
детские спортплощадки, ко-
торыми пользуются и взрос-
лые. Они за исключением 
немногих, слабо обеспечены 
спортивным инвентарем. Са-
модельные качели и турники 
составляют их набор.

А ведь в каждом доме 

есть состоятельные жильцы, 
которые в состоянии обога-
тить спортбазу этих площа-
док. Многие из них по утрам 
едут на личных автомобилях 
на центральный стадион или 
в школу-лицей заниматься 
гимнастикой и атлетикой. 
При желании они могут эти 
удобства создать во дворе 
многоквартирного дома, где 
они проживают по многу лет.

ФОКи строят в большин-
стве случаев возле школ 
и других образовательных 
заведений. Они, в основ-
ном, доступны школьникам 
и тем, кто занимается про-
фессиональным спортом. 
Для массового участия всего 
взрослого населения их явно 
недостаточно. В Ингушетии 
есть спортивные организа-
ции по боксу, гимнастике, 
греко-римской борьбе и дру-

гие во главе с руководителя-
ми, именуемые президента-
ми.

Эти организации базиру-
ются вокруг спортивного ве-
домства, спортивных клубов  
и  частных тренеров, но не 
всегда идут в массы, то есть 
не способствуют созданию 
условий для всех желающих 
заниматься укреплением 
своего здоровья, спортив-
ной.

 Укрепление здоровья 
каждого гражданина являет-
ся обязанностью многих ве-
домств и организаций (Минз-
драв, Минспорт), бизнеса 
и общественности. Спорт 
является одним из столпов 
здоровья. Поэтому надо не 
забывать спортивные дела.

Я. ХАДЗИЕВ

Не забывать спортивные дела

«ДИРА ЯЛЕ А ТОЛ…»
Нана хиннай моцаг1 ший во1ацеи йо1ацеи яхаш. Йо1 

маьре яхай. Т1аккха, во1 кхийча, саг йоалаяьй. Лелаш-ба-
хаш, нанна гучадаьннад, нус 1алаьмате во саг йолга. Ц1ак-
кха несо ший мар-нанна лертт1а яа х1ама луш хиннаяц. Е 
ша мо шийла, е туха б1алг мо дира, хьалъяа йиш йоацаш 
к1ома хулаш хиннай цо цунна оттаеш йола яа х1ама. Цхьан 
дийнахь йо1 енай ший нана а воша а долча. Ше ц1аяха эт-
тача, йо1о аьннад:

- Нани, хьо йоаг1ий соца, - аьнна.
- Йоаг1а, - аьннад нанас.
Йо1 йолча кхо бутт баьккхаб нанас. Йо1а к1ордаяьй 

нана, из ц1айодаялар, аьнна, хийттад. Юхьдухьал ц1аг1о 
ала лоарх1а а ца еш, киловзалца нана ц1аяхийта дагаде-
хад цунна. Ший мара бийнача устаг1ан г1ог1 наьна г1овга 
1одиллад. Цул т1ехьаг1а корзаг1ъяьнна лехад. Юххера а 
наьнага аьннад:

- Нани, хьа г1овга даллац из устаг1ан г1ог1?
- Нани яла хьа, - аьннад, йо1о леладечох ца кхетача на-

нас, - сона сенна деза из?
- Сенна деза яхалга фуд? Хьай во1аи несийиеи ц1адахьа 

деза-кх.
Ше наьна г1овга делла г1ог1 хьаийцад йо1о. Кхийтий 

нана йо1о леладечох. Ше укхазара ма хулла сихаг1а ц1ая-
хача бакьахьа долга хайнад цунна. Ц1аяха араяьннай нана, 
новкъа йоаг1аш оалаш хиннад цо:

- Шийла яле а тол, дира яле а тол, к1ома яле а тол.
Цу дийнахьа хьунаг1а а ваха, дахча доаккхаш воаллаш 

хинав цу наьна во1. Диг детташ воаллаш, к1аьдвенна, юха 
сецача, хезад укханна: «Шийла яле а тол, к1ома яле а тол, 
дира яле а тол», яхаш, ший нанас хадданза дувцар.

- Нани, 1а фу леладу? - хаьттад во1о.
- Ий, нани яла хьа, са к1аьнк, - аьннад нанас, - ц1айоа-

г1а со х1анз, дикка ха яьккхай аз хьа йиша йолча.
- Сабарде, е деса ворда аз еттача, цхьана ц1аг1оргда вай 

шиъ, - аьннад во1о.
Ший нана а йоалаеш ц1авоаг1аш, ч1оаг1а уйла яьй 

во1о: «Ванаг1а, х1ана йоахар хьох са нанас, шийла яле а 
тол, к1ома  яле  а тол, дира  яле  а  тол».

Ц1акхаьчаб ераш. Говр д1аяьста ше ваьлча, во1о, ц1а-
г1а  чуваьлча, аьннад:

- Яа х1ама фуй  вайга, сесаг?
Х1ама яа ше 1охайча, во1о нана хьайийхай шийца х1ама 

даа. Нанас, «яг1ац», яхашше а, ч1оаг1а дехар а даь, хьайол-
лаяь, ше ваг1ача шун т1а хоаяьй. Шийна сесаго оттадь даа 
х1ама нанна хьалхашка д1а а тетта, нанна оттадаьчох укхо 
чам баьккхача, дира долаш хьалдаа йиш йолаш хиннадац. 
«Х1а-а, ер дар из, нанас дийцар», - аьннад цо ше-шийца. 
Сесаг хьа а йийха, нанна цо мел кийчдаь даар, низах сеса-
гага даийтад, т1аккха ваха ц1аг1а мел дола хий д1амохка 
а даь, 1обийшаб ераш. Хьогалла кхы са ца тохаденна, ах 
бийса яьлча хьалг1етта хьаста хий мала яхай сесаг. Цо фу 
леладу дика ховш вола мар, из д1а ма яханге, чехкка к1ай 
барзкъаш а т1адийха, кхычахьа г1олла духьал а вена, етта 
йолаяьй сесага. Бий тохаш, м1арга тохаш, дикка цунна йи-
йтай. Оалаш хиннад маро:

- Хьо я мар-нана ца ютар, цунна яа х1ама д1а ца лур.
Сесаго ше кхерашше хаьттад:
- Хьо малав? - из ший мар вий ца ховш.
Маро аьннад:
- Со хьона бекхам бе дена молкулмовт да, - аьнна.
П1аза яллалца сесага йийтта, чехкка чувена мар 1ови-

жав. Хала Даьла балийца чу а ена, сатоссаш 1ойижай сесаг 
а. Цул т1ехьаг1а ч1оаг1а барттайна баха хайжаб уж, х1анз 
а бахаш ба со а хиннав царцига.

д1аяздар С.МеРешкОВ


